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Вязальщица Колпашевско- 
го РПУ Людмила Викторов
на Волкова закончила свою 
пятилетку ровно год назад — 
в сентябре прошлого го
да. Проиэвод и т е л ь н о с т ь  
вязальщицы очень высо
ка. Ежемесячное зада

ние она выполняет на 140— 
150 процентов. Людмила 
Викторовна в совершенстве 
освоила все операции, умело 
использует передовые мето
ды труда. Активно участву
ет она и в разработках но
вых моделей. Ей доверяют 
вязку самых сложных изде
лий.

Десять лет назад пришла 
,П. В. Волкова в Колпашев- 
ское РПУ. Вначале была

ученицей, зате.м ее переве
ли на основное производст
во. Осваивая профессию, она 
поступила в Волгоградский 
технологический техникум и 
сейчас успешно совмещает 
работу с учебой. Ведет и об
щественную работу — явля
ется членом цехкома. В кол
лективе вязальщиц Людми
ла Викторовна пользуется 
большим авторитетом.

С. ТУПИЦЬША.

. . .И ПРИНЯЛИ в с т р е ч н ы й

ОКТЯБРЯ 1985 ГОДА

Животноводы! Главная задача 
с е г о д н я - о р г а н и з о в а н н о  

и без потерь продуктивности 
перевести скот на стойловое 

с о д е р ж а н и е .

в Ш К О Л Е -У П Р А В Л Я Ю Щ И Е
Как только на полях и лугах пошло на убыль напря

жение кормозаготовительной и уборочной страды, в Кол- 
пашевском управлении сельского хозяйства состоялось 
очередное занятие в районной школе управляющих. Пе
ред руководителями среднего звена выступила секретарь 
КОлпашевского горкома партии Р. Н. Палагияа. Она от
метила, что есть польза от такого свободного общения 
за «круглым столом» людей, занятых одним делом, жи
вущих одними заботами. Командиры производства полу
чили возможность поделиться опытом работы, открыто 

. высказать свои сомнения, спросить совета у коллег.

Часто на занятиях возни
кает острая полемика. Но 
это только на пользу, ибо 
в споре, как известно, рож
дается истина. В конце кон
цов за эталон принимается 
опыт работы того команди
ра производства, который 
организовал работу без сбо
ев и «узких» мест, а кол
лектив сумел добиться вы 
соких гфоизводс т а е н н ы х  
показателей.

Начальник райсельхозуп- 
равления П. С. Хмель про
информировал управляю
щих о положении дел. Сред
несуточные надои молока 
от коровы составляют в 
среднем по району 7,5 кило
грамма, они выше прошло
годних на 500 граммов. На 
условную голову скота при
пасено 18,4 центнера кормо
вых единиц, произведена 10- 
тысячная тонна травяного 
концентрата. Есть возмож
ность приготовить еще ты
сячу, и сезонное задание по 
накоплению этого вида кор
ма будет вьшолнено. Опра
вились с уборкой зерновых. 
Хуже обстоят дела со вспа
шкой зяби, это надо поправ
лять. Земля отзывчива на 
заботу. Об этом говорит хо
тя бы такой факт. В прош
лом году в совхозе «Чажем- 
товский» собрали на круг 
более 18 центнеров зерно
вых. Нынче посеяли по вес
новспашке и недобрали на 
каждом гектаре по 4 цент
нера.

Сейчас на селе начинает
ся не менее напряженный 
период — нужно вовремя и 
без потерь продуктивности 
перевести дойное ст.эдо и 
молодняк на стойловое со
держание. Первыми в рай
оне поставили коров во дво
ры на обеих фермах опыт
но-производственного хозяй

ства Нарымокой государст
венной селекционной стан
ции и в Новоселовском от
делении совхоза «Новосе- 
ловокий».

Страсти раэгорелис!? во
круг того, как лучше: сра
зу, в один день, ставить скот 
во дворы и на полный зим
ний рацион или постепен
но? Ф. Г. Гетман, управля- 
ющий Центральным отделе
нием опытно-произво|Дствен- 
ного хозяйства НГСС гово
рил, что раньше стадо в пе
реходный период днем пас
ли, а ночью кормили во 
дворах, и переживали пере
ходный период безболезнен
но. Нынче холодные дожди 
в начале сентября внесли 
путаницу в сложившуюся 
систему. Буренок поставили 
во дворы и кормили утром 
зеленкой, а вечером сило
сом. По существу получи
лось одноразовое кормление. 
Вечером животные к сило
су не прикасались и ждали 
утренней зеленки. Отсюда и 
недобор молока. После па
стьбы скот плохо поедает 
зимний корм.

Но мнение управляющего 
Моховским отделением сов
хоза «Новоселовский» В. В. 
Панова таково. Коровы не 
останутся голодными, если 
зеленку смешать с силосом 
и постепенно приучать их к 
сену, закладывая его в кор
мушки на ночь.

На ферме отделения «Иск
ра Ильича» опытно-произ
водственного хсияйства
НГСС скотные дворы подго
товлены, как нигде в рай
оне. Не было недостатка и 
в кормах. А молоко потеря
ли. Кормоцех отремонтиро
вали, Но опробовали его 
лишь на холостом ходу, а, 
когда загрузили кормом, 
оборудование отказало. По

этому особое ударение на 
занятии делалось на то, что
бы все фермское оборудова
ние еще раз проверить не 
на холостом ходу, а под на
грузкой. И только тогда, ко
гда оно заработает, ставить 
скот во дворы.

Для всех хозяев отделе
ний больная проблема — 
строительство подъездных 
путей к  фермам. В совхозах 
ее пытаются решать, но не 
столь быстрыми темпами, 
как этого требует обстанов
ка. Управляющий Сугатским 
отделением совхоза «Чажем- 
товский» А. К. Сьиев оза
дачил присутствующих во
просом: «А почему бы не 
создать механизированные 
отряды на строительстве 
подъездных путей круглого
дового действия?» Ведь есть 
же такие отряды на вывоз
ке органики, на других 
очень нужных, но трудоем
ких работах. Четыре-пять 
тракторов достаточно для 
такого дела, а строительный 
материал—под руками: есть 
где запастись глиной, пес
ком и гравием.

Управляющий Абрамкин- 
оким отделением совхоза 
«Чажемтовский» Б. Г. Кур
носов озабочен подогревом 
воды. Установки в хозяйст
ве есть, но они бездействуют 
по той причине, что совхоз
ные (щециалисты инженер
ной службы не могут запус
тить их в работу. Решено 
направить rpjrnny епециа- 
лиc'̂ ;oв инженерной службы 
из совхозов и райсельхоз- 
управления в другие хозяй
ства области, где установки 
по подогреву воды действу
ют, с целью ознакомления с 
принципом их работы.

В работе районной школы 
управляющих приняли уча
стие управляющий райобъе- 
динением «Сельхозтехника», 
главный инженер и инже- 
нер-строитель сельхозуправ- 
ления. Так что командиры 
производства имели возмож
ность обратиться к ним за 
помощью по разным вопро
сам.

Н. ГОЦУЦУ1А,
наш соб. корр.

г. Колпашево.

ЗИИА НЕ З А С Т А Н П  ВРАСПЛОХ
Щ  Новокривоше и н с к о м 

молочнотоварном комплексе 
перевод скота на зимнее 
стойловое содержание про
водится постепенно. Во дво
ры поставлены телята, пер
вотелки. Дойные гурты, по
ка позволяет погода, нахо
дятся в летних лагерях. Од
нако это не вынужденная 
мера, а тактика главного 
зоотехника совхоза «Криво- 
шеинский» А. Л. Озольса. В 
хозяйстве имеются неплохие 
отавы. Хорошо налажено 
кормление животных На 
дойках. Сейчас суточные на
дои на комплексе превыша
ют прошлогодние на 700 
граммов.

Но с настзшлением нена
стья молочное стадо без 
промедления будет постав
лено во дворы. Все живот
новодческие помещения под
готовлены. В молочных це
хах стерильная чистота. Вся 
механизация отлажена. Сте
ны побелены. Не остались 
без ремонта и бытовые по- 
.мещения. Оборудованы вы
гульные дворы, проложены 
подъездные пути к ферме. 
На фуражных, площадках 
создан хороший запас гру
бых кормов.

В Карнауховском отделе
нии совхоза «Приобский» 
провели капитальный ре

монт воловни. Реконструиро
вали все системы, заново 
настлали пол, построили 
специальное помещение для 
перевески скота, возвели но
вую весовую.

Вовремя управились и с 
капитальным ремонтом фер
мы в Вознесенском отделе
нии ч совхоза « Белостокский ». 
Помещения переделаны под 
мобильную раздачу кормов.

В целом все животновод
ческие фермы и комплексы 
района хорошо подготови
лись к переводу скота на 
зимнее стойловое содержа
ние.

К. АЛЕКСАНДРОВ.
Кривошеинокий район.

КОРМОЦЕХ-НА ПОЛНУЮ НАГРУЗКУ
с  большой прибавкой в 

надоях от коров вступают в 
зимовку скота животноводы 
совхоза «Воронинский» Том
ского района. В настоящее 
время здесь получают от 
каж:дой коровы на 1,2 кило
грамма молока больше, чем 
в прошлом году. Успешно 
выполнен девятимесячный

план реализации этой про
дукции государству.

В хозяйстве три дойных 
гурта поставлены во дворы. 
На полную нагрузку запу
щен в работу кормоцех, где 
в необходимых колрпествах 
готовится смесь из рапса, 
соломы и корнеплодов. В  со

четании с дневной пастьбой 
это и Обеспечивает высокую 
продуктивность животных. 
Позаботились в совхозе и о 
сбалансированном кормле
нии коров в стойловый Пе
риод. На хранение заложено 
800 тонн корнеплодов.

Ю. АЛЕКСЕЕВ.

ПРИБАВКУ ОБЕСПЕЧИВАЕТ РАПС
На Трубачевокой ферме 

колхоза имени X X IV  съезда 
КПСС Шегарокопо района 
получают в эти дни от каж 
дой коровы почти. на кило
грамм молока больше прош. 
логоднего показателя. Дой
ные гурты здесь продолжают 
пасш, обеспечивая одновре
менно сытное кормление жи
вотных на доильных пло- 
ща|щах. Звено зеленого кон
вейера ежедиевню готовит 
по 60 килограммов рапса на

корову. Сочный корм раз
дается животным как утром, 
так и перед и после ве
черней дойки. Помимо этого, 
в дневное время рапс до
ставляется неткхфедственно 
на пастбища.

В мшгувший вторник на 
Т|р1убачевсжой ферме под 
руководством первого секре
таря райкома КПСС А, П. 
Масалыкияа состоялось со
вещание сп1ециали1Стов и 
секретарей партийных орга
низаций хозяйств по орга

низации работы животново
дов в переходный период. 
Высокую оценку получил 
на нем опыт трубачевских 
мастеров машинного доения 
по поддержанию высокой 
прцдуктивности дойных гур
тов. - ycniemiHo применяется 
он и в колхозе имени 50-ле 
тия Великого Октября, где 
суточная продуктивность ко 
ров сейчас также вьппепро 
шлогоднего показателя поч 
ти на килограмм.

А. ВАСИЛЬЕВ.

№ 229 (19349) Цена 3 коп.

Известный в области ле
созаготовительный комплекс 
коммуниста В. И. Дикова с 
Белоярского ЛПК рапорто
вал о выполнении социали
стических обязательств пя
тилетки. Свезено в штабеля 
510 тысяч кубометров дре
весины.

Летом коллектив заметно 
прибавил в темпе. На вахте 
Олимпийская организова

но седьмое, дополнительное, 
звено. Полный световой день 
гудят в лесу трелевочни1КИ. 
Пример своим товарищам 
по работе показывают трак
тористы В. И. Диков, В. Ю. 
Винтоняк, В. М. Процук. 
Недавно им вручены почет
ные знаки «Ударник XI пя
тилетки».'

К Дню работников леса

вьтолнены и годовые обяза
тельства. Комплекс, не раз 
выходивший победителем в 
областном соревновании, тут 
же принял встречный план. 
До конца года решено заго
товить еще 30 тысяч кубо
метров древесины — более 
трети сделанного!

В. КОСАЧЕВА.
Верх'Некетский район.

Выступление М. С. Горбачева
п о  с | ) р а н ц у з с к о м у  т е л е в и д е н и ю

в  связи с предстоящим официальным визи
том во Францию М. С. Го^ачев принял 30 
сентября журналистов французской телеви
зионной компании ТФ-1 И. Муруэи, А. Дан- 
вера и Д. Бромберже.

Ниже публикуется обращение М. С. Горба
чева к французским телезрителям.

Добрый вечер, дамы и господа! Добрый ве
чер, дорогие друзья! •

Рад возможности в преддверии визита в“ 
вашу страну встретиться с французскими те
лезрителями. Признаюсь, новой встречи с 
Францией, ее народом, политическими лиде
рами и обтцественными деятелями ожидаю с 
большим интересом.

Разделяю мнение президента республики о 
том, что предстоящая встреча по многим при
чинам имеет особый характер. Судить о ней, 
конечно, будем по итогам, но сейчас скажу^ 
мы готовимся к встрече с чувством выеркой 
ответстве1нности и со своей стороны сделаем 
все возможное, чтобы она была результатив
ной.

Что касается двусторонних отношений — 
убеждены, что развитие сотрудничества меж
ду СССР и Францией отвечает жизненным 
интересам обоих народов. Лучшее доказатель
ство тому — исторический опыт. Когда Рос
сия и Франция, Советский Союз и Франция 
сотрудничали, это шло на пользу им, так же 
как и всей Европе, да и всему миру. И, на
оборот, отчуждение и вражда вредили нашим 
национальным интересам, отрицательно ока- 
Зьюались на международной атмосфере.

Из истории не вычеркнуть того, что совет- 
ские люди и французы были братьями по 
оружию в борьбе с фашизмом. Мы бы преда
ли память погибших в этой священной борь
бе, если бы забыли, как французские летчи
ки полка «Нормандия — Неман» героически 
сражались с фашистами в советском небе, а 
советские партизаны — в  рядах макизаров на 
французской земле. 20 миллионов советских 
людей погибли в той страшной войне — по
гибли за нашу и eaiuiy свободу. За вашу и 
нашу свободу отдавали жизни тогда и фран
цузы. Более 20 тысяч советских воинов-анти- 
фашистов похоронены в земле Франции. Я 
знаю, в вашей стране чтут их память. Совет
ский народ признателен вам за это.

Но не только вместе одержанная победа 
сближает советский и французский народы. 
Глубоко, в даль веков уходят корни нашего 
сотрудничества во многих областях — в эко
номике и торговле, литературе и искусстве. 
Все это говорит о добротных основах, хоро
ших тра|дициях, глубоких корнях наших от
ношений, Их развитие и укрепление, это я 
говорю с большой уверенностью, в наших об
щих интересах. Очень важно не только про
должать, но и углублять диалог, согласие, 
сотрудничество между СССР и Францией.

Наши отношения в целом складываются, 
как нам кажется, неплохо. Объем торговли 
увеличился за десять лет в четыре раза. Мы 
этим удовлетворены, думаю, это на пользу и 
Франции. Но экономические связи мотли бы 
быть активнее и разностороннее. Так счита
ем мы. То ж е самое относится к сотрудниче
ству в  науке и технике, впечатляющим сим
волом которого стал совместный полет совет
ских и французского космонавтов. Плодотвор
ны обмены в области культуры и образова
ния, туризма, общественных контактов.

Надеюсь, предстоящая советско-француз
ская встреча даст новый импульс развитию 
политических, торгово-экономических, науч
но-технических, культурных и иных связей 
между Советским Союзом и Францией. Но 
эту встречу мы рассматриваем как крупное 
событие не только в  двусторонних отношени
ях. Согласие и сотрудничество, как записано 
в принципах советско-французских отноше
ний в 1971 году, призваны стать «постоянной 
политикой в их отношениях и постоянным 
фактором международной жизни».

Обострение международной обстановки 
стало еще одной причиной безотлагательно
сти моей встречи с президентом Миттераном. 
Утешительного в том, что происходит сегодня 
в мире, мало. Во всяком случае, если судить 
по делам, а не по словам, то международная 
напряженность растет. Угроза ракетно-ядер
ной катастрофы не ослабевает. Этой горькой 
правде надо смотреть в глаза. Накоплены 
горы оружия, но тем не менее его производ
ство и мцдернизация форсируются. Букваль
но нашпигована военными базами и орудия
ми смерти Европа. О ней сегодня уже мало 
сказать — «пороховой погреб». Это куда бо
лее вэрьшоопасяое средоточие новейших 
средств человекоистребления. Но и этого

оказьшается недостаточно — лихорадочно раз
рабатываются и реализуются новые гигант
ские программы вооружений, опаснейшие 
стратегические концепции, хотя Европа про
сто слишком мала и слишком хрупка для 
силовой политики. Как, впрочем, и вся наша 
планета — Земля.

Говорю обо всем этом, так как считаю: се
годня никто не имеет права быть сторонним 
наблюдателем того, что происходит. В мире 
накопилось столько недоверия и подозритель
ности, что, видимо, на расчистку их завалов 
потребуется немало усилий и времени. Но без 
этого, без соответствующей, я бы оказал, пси
хологической перестройки и, конечно, без по
литической воли, обстановку изменить к луч- 
ему будет трудно, есл|и вообще возможно. Во 
внешней политике сейчас решается судьба 
каЖ|Дой нации, каждого человека — будь он 
рядовой гражданин или политический лидер.

Чтобы выжить, чтобы обеспечить будущее 
своих детей и внуков, надо обуздать силы 
безумия, силы войны и мвилитаризма. Огонь 
войны необходимо гасить, пока он не разго
релся.

Можно ли это чделать? Мы верим, что мо
жно. У нас уже есть положительный опыт, 
на который можно опереться, — успехи раз
рядки. Они сохраняют свою жизненную силу. 
Последовательное соблюдение всех положе
ний хельсинкского Заключительного акта 
способно вновь оздоровить климат в Европе, 
рассеять тучи, сгустившиеся над континен
том.

В  свое время Вольтер мечтал о торжестве 
разума, как необходимом условии нормально
го человеческого общежития. Этот призыв 
великого сына Франции особенно актуален 
сегодня, ко1)ца на смену арбалету и пшате 
пришло ядерное оружие. Выяснить, чья идео
логия, чьи взгляды и законы нравственнее 
чья экономика рациональнее, мы успеем. У 
истории хватит времени на то, чтобы мирное 
соревнование образов жизни обеспечило лю
дям возможность добровольно, самим сделать 
свой выбор, определить, какая общественная 
система им больше по душе. Да, мы разные, 
но что поделаешь — так распорядилась исто
рия.

Что касается Советского Союза, то он де
лает и будет делать все для того, чтобы жить 
в мире с государствами, принадлежащими к 
другим системам. Больше того, именно такой 
ПРИНЦИП' лежит в основе нашего подхода к 
решению' международньпс проблем. Этим же 
мы руководствуемся и во внутренней поли
тике. „ _

Коротко о нашщс делах. Сейчас в Совет
ском Союзе живет около 277 миллионов че
ловек. Исторический опыт убедил  над: на
роды России сделали правильный выбор в 
1917 году, соверяпив революцию, уничтожив 
эксплуатацию, социальное и национальное 
угнетение. Советские люди гордятся дости
жениями своей страны, тем, в частности, что 
уже более 50 лет в стране нет безработицы, 
а право на труд закреплено Конституцией и 
обеспечено системой соответствующих соци
альных и экономических мер.. Бюджет госу
дарства не Имеет дефицита.

Наш народ, как и любой другой, хочет 
жить лучше и доволен тем, что за последние 
два десятка лет .реальные доходы на душу 
населения удвоились, цены на основные про
дукты питания не росли. У нас ежегодно 
строится более двух миллионов квартир. Жи
лье предоставляется бесплатно, квартирная 
плата составляет в среднем 3 процента се
мейного бюджета. Наиважнейшей нашей за
ботой и впредь будет здоровье людей, их ду
ховное развитие. Замечу, что здесь нам уда
лось добиться немалого. В стране насч'иты- 
вается почти шесть миллионов инженеров, 
полтора миллиона работников науки, более 
миллиона врачей. Создана и действует систе
ма бесплатного народного образования и 
здравоохранения.

Советский Союз объединяет более 100 на
ций и народностей. Одним из главных за
воеваний революции было утверждение прин
ципа равенства нарюдов во всех сферах жиз
ни общества. Из 15 союзных республик и 38 
автономных образований многие находились 
к моменту революции на положении отста
лых окраин. Сейчас они не только пользу
ются равными |3кономическими и политиче
скими правами, но и создали свою мощную 
экономику, достигли больших успехов в нау
ке, культуре и образовании.

Советские люди видят не только свои дос
тижения и успехи, но и слабости, недоработ
ки. Возможно, вы знаете, что все это широ
ко, открыто, на демократической основе об
суждается в нашем обществе. Мы считаем

важным сосредоточить внимание именно на 
нерешенных проблемах, добиваемся ускоре
ния экономического и социального развития 
страны, улучшения жизни народа. Остро ре
агируем на нерадивость, неорганизованность, 
безответственность, если они допускаются 
людьми, поставленными на высокие посты. 
И, конечно же, первостепенное внимание 
уделяем тому, чтобы строго соблюдались нор
мы социальной справедливости, демократи
ческие права граждан, советские законы.

Все эти усилия одобряются нашим наро
дом — мало того, народ требует от нас, ру
ководителей, проведения именно такой линии. 
Я знаю это и по многим тысячам поступаю
щих писем, и по личным встречам, личному 
общению с сотнями и сотнями советских лю
дей.

Словом, существующие проблемы мы знаем 
хорошо. Одни вопросы решены и решаются. 
Другие — требуют времени, ресурсов, настой
чивых усилий. Мы основательно занялись 
сейчас вопросами научно-технического про
гресса, совершенствованием управления эко
номикой и методов хозяйствования. Возмож
ности для решения новых задач у  нас есть. 
Это — и высококвалифицираваяные кадры, 
и природные ресурсы, и научно-производст
венный потенциал. А главное — широкая 
поддержка политического курса всеми слоя- 
.ми населения. Дальнейшие меры по улучше
нию дел собираемся вьшести на всенародное 
обсуждение.

В общем, на свой предстоящий XX V II съезд 
партии мы придем с конкретной программой 
действий по совершенствованию советского 
общества, с планами на предстоящие пять 
лет и до конца века. Мысленно, как гово
рится, заглянем в третье тысячелетие. Пер
спективы открываются широкие. Достаточно 
сказать, что только в промышленности за 
предстоящие' 15 лет надо сделать столько, 
сколько мы совершили почти за семь деся
тилетий Советской власти.

Я говорю обо всем этом не только для того, 
чтобы познакомить французских телезрите
лей с нашими повседневйыми делами и за- 
^тами. Мне кажется важным, чтобы во 
Франции и других странах ясно представля
ли себе систему наших приоритетов. Если 
главное для нас, советских людей, — разви
тие экономики, социальных отношений, де
мократии, то это определяет и наши инте
ресы на международной арене, и наши внеш
неполитические интересы. Прежде всего за
интересованность в мире, в устойчивой меж- 
дународной обстановке, которая позволила 
бы сосредоточить внимание и ресурсы на 
мирных созидательных делах.

' Мы решительные npoiraBHWKH гонки воору
жений на Земле и решительные противники 
перенесения ее в  коамос. Надо остановить этот 
опасный процесс и безотлагательно заняться 
разоружением.

Хочу подчеркнуть, что мы не только дела
ем заявления, но именно в этом направлении 
мы и действуем. В одностороннем порядке 
отказались от использования ядерного ору
жия первыми, ввели мораторий на проведе
ние любых ядерных взрьшов. Приостановили 
развертывание ракет средней дальности в Ев
ропе. Всему ,миру заявили, что не шагнем 
первыми с оружием в космос. Наша страна 
готова и к другим радикальным решениям.

И что же? Попробуйте без предвзятости 
вдуматься в то, что делается и говорится в 
ответ на наши инициативы. Произведены но
вые ядеряые взрьшы, испытано противоспут
никовое оружие, идет лихорадочное накачи
вание недоверия к нашим инициативам. 
Нельзя избавиться от впечатления, что кое- 
кого охватил испуг от самой возможности до
говоренностей в Женеве, от того, что, может 
быть, придется сокращать производство ору
жия, умерить военные апггетиты. Но, как го
ворится, поживем — увидим. Нам достанет 
терпения. Хотя должен сказать откровенно — 
все это очень далеко от поисков путей к оз
доровлению международной обстановки.

Как видите, вопросов в мире накопилось 
много — тревожных и неотложных. Я соби
раюсь самым серьезным образом обсудить их 
с президентом Франции. Надеюсь, что наш 
диалог будет плодотворным. Убежден: Совет
ский Союз и Франция имеют реальную воз
можность внести ощутимый вклад в дело 
взаимопонимания и сотрудничества народов. 
С этой надеждой я и направляюсь во Фран
цию.

От имени советских людей желаю всем, кто 
слушает меня сейчас, всем мужчинам и жен
щинам Франции, всем французским семьям 
счастья, процветания и мира.

Всего вам самого доброго!

Растут бурты
Коллектив Варабин- 

ского торфопредприя- 
тия управления топ. 
ливной промышленно
сти хорошо потрудил
ся в летние месяцы 
последнего года пяти
летки. Есть все осно. 
вания ожидать, что 
социалистические обя
зательства коллектива 
будут успешно выпол
нены. Эффективное 
удобрение заготавлива
ется для сельского хо. 
зяйства.

НА СНИМКАХ; пере
довые механизаторы 
Владимир Черепян- 
ский и Валерий Еси- 
пеико; растут бурты 
торфа.

Фото Е. Лисицына.
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Ш Р О Д Н Ы М
" а н т п а л й ш

экономия и мы

Исследуем проблему

С У Д  Ь Б А 
Л И Ц Е В О Г О  

С Ч Е Т А
Районные комитеты народного контроля Томска живо 

взялись за внедрение лицевых счетов экономии, но посте
пенно активность поугасла. Почему!

в  начале года наша газета неодно
кратно рассказывала об инициативе до
зорных спичфабрики «Сибирь» и ГПЗ-5 
по внедрению лицевых счетов эконо
мии. Распространению инициати
вы был посвящен специальный 
выпуйк «Народного контроля на посту». 
И вот миновало более полутода. Как 
aroiSRiraacb судьба лицевых счетов эко
номий?

Оказалось, что цротивников у лице
вых счетов больше, чем сторонников. 
Лишь в Октябрьском районном комите
те заявили утвердительно: «Мы будем
З'аниматься лицевыми счетами и впредь, 
дело это стоящее». В остальных — Со
ветском, Кировском, Ленинском — от
неслись к ним весьма прохладно.

Что пр»шодилось в качестве аргумен
тов? Заформаяизоваяность самой идеи. 
Внедряя лицевые счета дозорных, при
ходится искусственно вьщелять их в 
коллективе. Кроме того, трудность в 
подсчете: требуется сложная бухгалте
рия, чтобы определить размер экономии 
и ее достоверность. Но и самое сложное: 
каким опоссбом получить экономию? 
Если иметь в виду рацпрюдложение, то 
тут все ясно, а если дозорный не ра
ционализатор?

У лицевого счета действительно 
судьба незавидная. По крайней мере, . 
трижды за последние три десятилетия 
лицевые счета возрождались заново, но 
постоянного «гражданства» так и не по
лучили. И все же при всех неоомнен. 
ных минусах неистребимым остается 
главный плюс — наличие самой эконо
мии. Ведь цифры говорят сами за себя. 
На счет бережливых сегодня можно от
нести в области 157 тысяч киловатт-ча
сов электроэнергии, 77 тонн металла, 417 
тонн горюче-смазомных материалов,
аднцгре.;другое. Так что же мешает за
ниматься этим еще активнее? В фор
мальное русло ушла сама работа коми
тетов по внедрению лицевых счетов.

Пожалуй, такой тщательной подготов
ки, как в Кировском районе, не прихо
дилось встречать нигде.

— Я сама побывала у инициаторов 
движения в Октябрьском комитете, — 
рассказывает председатель Кировского 
районного контроля Т. В. Ставицкая. — 
Приглашали председателя этого коми
тета к себе, проводили учебу председа
телей групп, каЖ|ДОму дали памятку. 
Хотелось сделать все о:сновательно, на 
совесть.

И все-таки нужной отдачи не получи
ли.

В момент внедрения лицевых счетов 
удалось побывать на электроламповом 
заводе. Председатель головной группы 
В. С. Бурлакова хваталась за голову: 
рекомендовалось внедрить как можно 
больше лицевых счетов, а это приходи
лось порой делать буквально силой. 
Чтобы облегчит* задачу, она наставля
ла председателей цеховых групп так: 
«Ищ^ите, у кого есть рацпредложение, и 
за1гшсьшайте ».

Уже тогда подумалось, будет ли поль
за от такой «директивы» сверху? Ведь 
лицевой счет — это не анкета с вопрос
ником, а, прежде всего, показатель из
мененной психологии человека, визит
ная карячзчка его созваггелькости <чело- 
век экономит не потому, что ему прика- 
зыватот, а потому, что он иначе не мо
жет. При этом не прюсто экономит, а 
считает). Так тот ли это случай, когда 
количество приоритетней качества?

— На мой взгляд, — говорит Т. В. 
Ставицкая, — куда рациональнее, бли
же к жизни внедрение лицевых счетов 
наших коллективных дел. В него мы 
МОТЛИ бы записать все, что удалась кол
лективно сберючь в ходе деятельности 
HapojUHbix контролеров.

Вот и опробовать бы эту идею. Но 
почему-то «не нашлось материала», что
бы вынести на обсуждение опыт какой- 
либо группы.

В  Советском комитете к внедрению 
лицевых счетов готовились также тща
тельно, продолжгают собирать информа
цию и сейчас. Но уверены: «Дви
жения не получилось». Но могло ли по
лучиться, если сама идея не нашла от
клика.

В апреле, спустя несколько месяцев, 
к вопросу о внедрении лицевых счетов 
на комитете вернулись, но обошлись 
общими формулиронками: «рекомендо
вать», «информцрювать»...

На внешней стороне дела «зацикли
лись» и в  Ленинском комитете народно
го контроля. Ударились в обсуждение 
того, что считать да как считать, и за 
этим упустили суть. А ведь на одаюм из 
предприятий именно этого района — 
Томском заводе резиновой обуви-^^тру- 
дится рабочий П. П. Poor, который, не
смотря на меняющуюся «моду», про
должает вести свой личный счет эконо
мии. Ему контроль и указания уже не 
нужны. Тут же, на мебельном комбина
те, по инициативе народных контроле
ров, в реализацию через магазин 
«Юный техник» пущено немало продук
ции, которая прежде выбрасывалась на 
свалку, И так л и ' уж важно, записана 
эта экономия одному дозорному или 
всей группе? Важен конечный резуль
тат.

На него и ориентируются в  Октябрь
ском районном комитете народного кон
троля. На чем основана твердость пози
ций инициаторов движения? На убеж
дении, что через лицевой счет можно 
выйти на основное направление народ-

но-конт*ролерской деятельности — внед
рение научно-технического прогресса, 
борьбу с бесхозяйственностью, укрепле
ние трудовой дисциплины.

— Сегодня лицевые счета экономии в 
области заведены на 1.700 дозорных и 
бригад, — рахюказьшает Г. М. Сваров- 
ский, — Но отнюдь не количество счи
таем мы главной своей задачей. Самое 
важное — побудить наро(дных контроле
ров к экономии.

Думается, жизненность лицевых сче
тов экономии в это.м районе заключена 
в том, что здесь уже не довольствуются 
выключением лампочек, видя в  этом 
главный источник бережливости, а «ко
пают», что называется, вглубь, влияя 
на технологические процессы производ
ства.

Что значит экономия на рабочем ме
сте? Повышение эффективности за счет 
рачительного расходования сырья и ма
териалов — путь, уже накатанный, из
вестный каждому. Сегодня можно по
ставить дело так, чтобы «посягнуть» и 
на саму норму выработки.

Экономия в ходе прочей деятельности 
тоже не умозрительна. На Томском гор- 
молзаводе по ингщиативе народных кон
тролеров установлено автономное энер
гообеспечение цехов, позволившее ная
ву увидеть расточителей и принять к 
ним меры. В Березовской «Сельхозтех
нике» не без влияния народных контроле
ров добились повышения производи
тельности труда за счет укрепления 
трудовой дисциплины на участках. Тут 
речь не столько о рацпредложении, 
сколько об организаторской активности, 
обернувшейся экономией.

Что касается определения «доли» на
родных контролеров, то, утверж|дают в ко
митете, можно обойтись без (^юрмализ- 
ма. На опичфабрике «Сибирь» не стали 
создавать «автономии» дсяорных, а раз- 
рабстали единый план мероприятий по 
экономии и бережливости, включив в 
него составной частью мероприятия на
родных контролеров.

— Наша цель — повышение произво
дительности труда и на этой основе 
экономия, — говорит Г. М. Сваровский. 
— Но такое под силу не каждому кон
тролеру, а только инициативным, дума
ющим, Их надо искать, поддерживать. 
Из кабинета лицевые счета не внед
ришь. Безусловно и то, что без под
держки руководителя, экономических 
служб отдачи не получишь. Лрщевые 
счета — дело коллективное.

К каким ж е окончательным вьшодам 
пришли в комитетах?

Кировский: «Занимаемся потому, что 
надо, а удовлетворения нет».

Советский: «Поскольку в самом хо
зяйственном механизме не отработан 
;метод учета, постольку и внедрение 
лицевых счетов нершдионально. Их, 
как и экономический эксперимент, пре
жде стоило опробовать на нескольких 
предприятиях ».

Ленинский: «Мы отступились потому, 
что выхода не видим».

Есть и один общий вьшод: «В област
ном ком1ИТ€те к лицевым счетам сни
зился интерес, а поэтому и движение 
сникло». Действительно, после того, как 
районные комитеты обязали распрост
ранить инициативу, областной комитет 
■не вернулся к  рассмотрению это
го вопроса на заседании. Может 
быть, в самом деле возникло сом>невие 
в  правомерности избранного пути?

— Ценность лицевых счетов эконо
мии мы, безусловно, видим, — поясняет 
председатель областного комитета на
родного контроля М. А. Матвеев. — По
является непосредственная возможность 
широко вовлечь дозорных в творческое 
движение. Груоппы значительно активи
зировали свою работу. Но нельзя не за
метить и другое: лицевые счета прижи
ваются не во всякой сфере ^хорошо, 
например, у механизаторов и водите
лей, а неважно—в строительстве). Про
буксовка возникает потому, что не хва
тает измерительных приборов. Кое-где 
экономия нагоняется искусственно. Од
нако лицевые счета с повестки дня не 
сняты.

Тем не менее кое-кто не прочь объ
яснить потерю интереса к движению 
не трудностями, а тем, что идея не на
ходит поддержки в верхах — в респуб
ликанском комитете .народного контро
ля.

Мы связались с заведующим оргот
делом КНК, РСФСР Ю. В. Красавиным.

— Мы действительно не рекомендуем 
широко практиковать лицевые счета 
экономии, — оказал Юрий Владимиро
вич, — но и не запрещаем делать этого. 
Курс КВЖ таков: основательно изучить 
воорос, чтобы выработать конкретные 
рекомендации. Пока у комитета есть 
опасение, что повсеместное внедрение 
лзщевьпс счетам может отвлечь от ма
гистральных направлений в их работе. 
Но там, где есть опыт, его следует 
распространить.

— Какая же судьба ждет лицевые 
счета у нас, в  Томске?

— До конца года, пока выполняется 
решение об экономии материедьных 
ресурсов и электроэнергии, на которых 
бы М'Ожно отработать два дня, мы не- 
гщеменно будем заниматься ими, — го
ворит М. А. Матвеев.—Вернемся к этому 
вопросу на одном из заседаний комите
та. Ну а потом... посмотрим...

Н. ГУБСКАЯ.

Экономия, бережливость... Если по
смотреть на экономию как на процесс сбе
режения конкретных ресурсов — во мно
гом ли мы преуспели?

В начале года принято обращение пар
тии и правительства о том, чтобы отра
ботать два дня на сэкономленных мате
риалах н энергоресурсах. Многие коллек
тивы успешно справились с поставленной 
задачей. И тут свою роль сыграли подраз
деления дозорных. Контролируя выполне
ние планов по экономии, проводя рейды и

Рейд печати и народного контроля

проверки, показывая личный пример, они 
добивались, чтобы материальные ресурсы 
использовались по-хозяйски.

Тысячи киловатт-часов электроэнергии, 
сотни тонн металла, тысячи литров горю
чего удалось сберечь в результате актив
ной деятельности народных контролеров. 
Но не только в сознании дозорных укоре
няется убеждение, что надо беречь, хра
нить все наше, государственное. Многие то
мичи уже не хотят мириться с тем, что 
расточительно расходуется тепло, выбра

сывается хлеб, не находит сбыта сырье. 
Они все настойчивее требуют навести по
рядок в сборе вторичного сырья, органи
зации заготовок металлолома, стеклопосу
ды, других отходов. Тут просчетов дейст- 
вительно еще много. Тут в самом деле 
мы не преуспели.

Экономить в большом и малом... Уже 
в будущем году планируется значитель
ную часть продукции произвести за счет 
вовлечения в оборот вторичных ресурсов. 
Поэтому так важно экономить всюду, 
быть рачительным на производстве и в 
быту.

Этой теме мы и решили посвятить оче
редной выпуск «Народный контроль на 
посту».

Наконец-то город по
лучил долгожданное 
тепло. Реже стали 
звонки в диспетчер
ские домоуправлений и 
управление тепловых 
сетей. Но как же ис
пользуется драгоцен
ное тепло? Экономно 
ли? Рационально ли? 
В  поисках ответов на 
эти вопросы рейдовая 
бригада побывала на 
некоторых предприя
тиях и в учреждениях 
Кировского района.

В общежитии
Общежития госуниверси- 

тета №№ 5, 6, 7. 8. Мы еди
нодушно склонились к  мыс
ли, что их системы отопле
ния явно работают на подо
грев улицы, полностью оп
равдывал название «пло
щадь Южная»: студенты с 
утра выехали на сельхозра
боты и «забыли» закрыть 
окна и форточки. В обще
житии № 7 много разбитых 
рам и форточек, разбиты 
входные двери. В комнатах 
№№ 601, 614, 625 и многих 
других необходимо застек
лить и вставить вторые ра
мы. Подоконники студенты 
используют в качестве хо
лодильников. Чем это обо
рачивается для них, они 
знают сами: лопаются
стекла внешних рам, кото
рые не так-то просто потом 
найти. А в общежитии № 8 
почти во всех санузлах и 
умывальных комнатах не 
застеклены рамы. Темпера
тура в зданиях практичес
ки не регулируется из-за 
отсутствия или неисправно
сти запорной арматуры.

— Это мои недоработки, 
но положение можно испра
вить, — обнадеживает заме
ститель директора студго- 
родка Г. П. Аксенова.

— Этим я, честно сказать, 
не занимался, — признался 
проректор ТГУ по АХЧ 
Г. И. Саксельцев.

А исполняющий обязанно
сти председателя студсовета 
Общежития № 7 И. В. Кон-

ОБОГРЕВ ВПУСТУЮ
драшов буквально ходил за 
нами по пятам и выражал 
надежду:

— Ну теперь-то нам стек
ло наверняка дадут,..

На заводе
— Холодно в прошлую 

зиму было в цёхе, — гово
рит мастер термическо
го участка завода режу
щих инструментов И. П. 
Ким. — Фрамуги не закры
вались, так пленкой при
шлось затягивать.

Да, не позавидуешь рабо
чим цеха. Наверняка неудоб
ства зимней стужи им при
дется испытать и в этом го
ду: кое-где рамы зияют без 
стекол; кое-где наспех зако
лочены почерневшей от 
времени фанерой. Подобное 
мы увидели и в других це
хах: кузнечном, литейном,*
в гараже. Получается, что 
Зфоки минувшей зимы ни
чему не научили. Эту мысль 
подтверждает и тот факт, 
что здесь в начальной ста
дии гидравлические испы
тания, отсутствует докумен
тация на сдачу теплосистем, 
а значит, нет и самой сдачи.

А что будет зимой в цехе 
№ 2 обувной фабрики, если 
уже сейчас рабочие жалу
ются на холод? В  прошлом 
году на главного инженера 
В. Д. Малюту был наложен 
денежный начет за превы
шение температуры (крат
ной воды.

— Нынче придется сни
жать температурный режим, 
— говорит он.

Такая необходимость дик
туется отсутствием тепло
вых приборов, так и не на
чавшейся реконструкции 
подкачивающей насосной 
станции, сметная стоимость 
которой составляет 6 тысяч 
рублей. Главный инженер 
беспомощен: . нет фондов, нет 
специальных рабочих. Един

ственное, что могут здесь 
сделать, — соорудить тамбур 
для второй двери админист
ративного корпуса.

В больнице
Третья горбольница счи

тается одной из крупных в 
областном центре, но капи
тальный ремонт ее не про
изводился уже 17 лет, поэ
тому нам были понятны тре
вожные нотки главного вра
ча Н. И. Сигаенко:

— Все узлы управления 
тепловым сетям сданы, — 
рассказал он. — А вот кров
ля и канализация...

Ремонт кровли ведет 
ГРСУ-11. Вернее будет ока
зано: вело. Так и не могут 
руководители вплотную за
няться больницей и довести 
намеченное до конца. Хуже 
дела обстоят с канализаци
ей: на СУ-8 лежит ответст
венность за волокиту с со
оружением врезки на уча
стке канализации пятого 
корпуса. Вместо того %обы 
лечить больных, главный 
врач вынужден заниматься 
хозяйственными делами — 
«выбил» экскаватор на заво
де режущих инструментов. 
Но и после того, как была 
выкопана траншея, рабочие 
СУ-8 на объекте не появи
лись.

« * «
Кировский комитет народ

ного контроля рассмотрел 
вопрос о бесхозяйственном 
использовании тепла. Потре
бовал от руководителей 
претщриятий навести поря
док в соблюдении теплового 
режима, а проректору по 
АХЧ университета Г. И. Сак- 
сельцеву поставил на вид.

С. ОРЕШКИН, 
инспектор Кировского 

районного комитета на
родного контроля;

А. АЛЕКСАНДРОВ, 
ваш корр.

По-боевому действует головная группа народного конт
роля совхоза «Колпашевский». Рейды по- сохранности 
«х^цсобственности здесь нередки. Нет покоя тем, кто на
рушает трудовую дисциплину, не бережет народное доб
ро. Возглавляет группу опытнейший народный контролер 
В. Я. Которов. К  своему поручению он относится ответ-'  ̂
ствеяно, того же требует я  от других членов группы.

Фото ’ Н. Потапова,

Мнение читателя

К УД А  С Д А ТЬ  М Е ТА Л Л О Л О М ?
Почему в Томске никто не занимается сбором бытового 

металлолома? Сколько его накопилось в каждом доме. У 
меня лично наберется около ста килограммов. Прямо не 
знаю, что с ним делать. Одать некуда, а выбросить на 
свалку жалко. Это же сколько труда было затрачено, 
чтобы добыть руду, переплавить и затем пустить в про
изводство. А ведь всюду говорят, что металлолом — де
шевое сырье. Конечно, сто килограммов — немного, но 
сколько наберется по городу, по стране. Недопустимая 
расточительность — закапывать все это в землю. Знако
мясь с документами партии и правительства, вижу, что 
see больше уделяют они внимания вопросам эконо
мии. Так каждому из нас и надо действовать.

А. САВИНЫХ.
г. Томск.

Потерям, бесхозяйственности —  заслон

Д ля К О Г  о “ <€ С т и м у л » ?
в  Томске есть четыре магазина по 

встречной торговле с  населением. Носят 
они привлекательное название «Сти. 
мул». Из-за одного только названия в 
такой магазин хочется зайти. А уж ес
ли у тебя накопились всевозможные 
бытовые отходы, то тем более.

В каком же доме не таятся в сунду
ках залежи тряпья, макулатуры, других 
отходов? Но попробуем избавиться от 
всего этого.

Магазин «Стимул» 
по улице Аркадия 
Иванова.

— Банки консерв
ные, металлолом, тря
пье могу я сдать?

— Не принимаем.
— А как же быть? 

Жалко ведь выбрасы
вать...

— Не знаю.
Другой магазин.

Улица Белая, 3.
— Могу сдать втор

сырье? Много накопи
лось. Может, на маши
не вашей доставить 
можно?

— Таких машин у
нас нет. А магазин я 
сейчас закрываю.
Склад переполнен, до 
сих пор не вывезли 
еццержимое на пло
щадку. Видите, зато
варились. Обращай
тесь к директору.

— Трудно сдать сы
рье и макулатуру в 
городе. А кости, бан
ки, металлолом томи
чи вообще не имеют 
возможности куда-ни
будь определить, — об
ращаюсь к руководи
телю Томского произ
водственно - заготови

тельного предприятия 
«Вторсырье» А. Н. Су- 
хушину. — К тому же, 
на чем доставить ж е
лезные сетки от кро
ватей, батареи отоп
ления, мотоциклетные 
рамы?

— Пома ничем не
могу помочь. Весь ав
томобильный парк за
нят. Ремонтируем,
правда, две чехосло
вацкие машины, но 
они маловаты для та
ких целей.

— Тогда для каких- 
же целей будут ис
пользоваться ?

— Разъезжать по 
микрсрайонам, соби
рать макулатуру в об
мен на книги.

— Идея эта хоро
шая, но как - Же быть 
со сдачей?

— Да вы посмотри
те; у меня и это скла
дывать некуда.

Территория пред
приятия действитель
но завалена полиэти
леном, пролежавшим 
два года, тряпьем. Пе- 
рерабатьшающие пред
приятия отказываются 
от сьщья. Но по;след-

них это, похоже, не 
очень волнует.

— План-то мы вы
полняем, — поясняет 
А. Н. Сухушия.

— А как насчет пе- 
ревьшолнения, ведь 
это только на пользу?

— Но вы же сами 
видите, что девать не
куда.

Позиция у руководи
теля весьма удобная. 
Есть объективная при
чина — и все тут. А 
насчет того, чтобы 
пробивать, добиваться, 
так это же хлопотно.

— Впрочем, — заме
тил А. Н. Сухушин, — 
с первого октября в 
магазине на ул. Яков
лева начнем прием 
металлолома.

Однако нам, томи
чам, такой уступки 
мало. Как бы хоте
лось, чтобы в опреде
ленный день в микро
районе появлялась ма
шина по сбору втор
сырья и сдать можно 
было бы не только 
один металлолом или 
макулатуру, а все, что 
накопилось в хозяйст
ве. Как бы очистились 
наши дворы, куда мно
гие вынуждены выгре
бать все из дома. 
Сколько бы вторично
го сырья пошло в де
ло! Трудно поверить, 
что такое нельзя орга
низовать. Ведь не две- 
три, а пятнадцать ма
шин в распоряжении 
предприятия...

Отоваривание по 
абонементам тоже ор
ганизовано не лучшим 
образом. В  магазине 
«Стимул» по улице 
Аркадия Иванова на 
витрине книги «Собор 
Парижской богомате
ри» Гюго, «Цусима» 
Новикова-Прибоя, а 
также мужские юго
славские сапоги 37-го 
размера по баснослов
ной цене, ф|жнцузское 
платье за 120 рзблей, 
какие-то халаты, кое- 
что, не привлекающее 
внимания.

Задаю продавцу пре
дельно простой воп
рос:

— И это все?
— Все.
— Другие книги бы

вают?
— Хорощо, хоть эти 

дали.
— Может, я принесу 

макулатуру, а вы мне 
— абонементик?

— Отовар и в а т ь с я 
только сегодня.

В другом магедине 
ответ тот же:

— Не включили еще 
наш Томск в збоне- 
меншую систему.

А жаль. Чем выгод
ны абонементные тало
ны за сдачу вторсы
рья? Да тем, что тут 
стимул срабатывает. 
То есть ты в конце 
кежцов получаешь ну
жную вещь. Пррцесс 
этот вьи’лядит так: 
сдаю вторсырье, смот
рю ожидаемые поступ
ления, беру абонемент

на заказанный товар, 
Ж!ду и, наконец, поку
паю.

— Когда иасдупит 
такое счастливое вре
мя? — спрашиваю у 
А. Н. Сухушина.

— Трудао сказать. 
Мы не оамоогоятель- 
ная организация, а фи
лиал треста «Новошб- 
вторсырье». Трест за
прашивал «Союзтлав- 
вторресурсы» о абоне
ментах для Томска. Те 
в свою очередь — у 
Госснаба СССР.

— И...
— Не находят воз

можным. Видимо, 
опять же из-за дефи
цита. Сам я в «Союз- 
главвторресурсы» об
ращаться не решался. 
Через голову руково
дителя триян, знаете 
ли...

— Ну а что трест 
вам поставляет?

— Практически ни
чего. Честно говоря, 
мы нахедимся у них 
как бы на положении 
пасынков. Единствен
ное, что им интересно, 
— как мы вьшоляяем 
план.

— Чем же отовари
вать население?

— Это уже зедисит 
от нашего облкниго- 
торга, управления тор
говли. Вы думаете, 
они нам настоящий де
фицит дадут? Дают 
то, что уже появилось 
или будет появляться 
свободно. И потом, ко,- 
личество. На магазин

выдают — не сотнями, 
не десятками, а по
штучно. А предъя. 
вишь претензию, услы
шишь: «У вас есть
т.р>ест, с него и спра
шивайте». Нам нужен 
дефицит, то есть то, 
что в магазине не ку
пишь, а не просто то
вар повышенного спро
са. Сам я абонементы 
внедрить не могу, по
тому что не знаю, что 
поступит через неде
лю, месяц.

— Увы этого не 
знаем и мы, — говорит 
заместитель начальни
ка областного управ
ления торговли А. М. 
Гладышева. — Поэто
му и трудности с ото
вариванием.

Как долго будет про
должаться сиротское 
существование «Стиму
лов», когда город, пере
ведут на абонементное 
обслуживание, так и 
осталось неизвестным, 
А мириться с этим 
нельзя.

— Есть выход из по
ложения, — говорит 
А. Н. Сухзчиин. —- 
Будь мы самостоя
тельными, не зависели 
бы от треста, все эти 
проблемы решались бы 
гораздо скорее.

Вопрос отделения, 
как говорится, проб
лемный, и рассматри
вать его облисполкому. 
А вот все, что связано 
со сбором и доставкой, 
решать придется все 
же самим руководите- 
ля.м предприятия. Что
бы с максимальной 
прльзой использова
лось вторичное сырье.

В. СЕРГЕЕВ.

1 тонна пищевых 
45 кг свинины.

отходов —  это

Полемический вопрос

Об экономии и здоровье
Много говорим об 

экономии тепла. Надо, 
мол, хорошо окна за
делывать, двери плот
но подгонять. Но ведь 
в щель выходит не
многим больше одного. 
двух процентов тепла. 
А вот вреда от такой 
закупорки больше. Без 
проветривания в поме
щении — это же как в 
каменном мешке, за
дохнуться можно. Так 
что же дороже — здо
ровье людей или ми
зерные iiorepH тепла?

А. ПЕТРОВА,
Г. ЕГОРОВА.

г. Томок.
Письмо мы псшросили 

прокомментировать старше
го инженера инспекции 
«Томскэнерго» А. А. Гузырь.

— В противовес авторам

письма могу сказать следу
ющее, — пояснила Алла 
'Александровна.— Маленькая 
щель оказывается не такой 
уж безобидной. Подсчитано, 
что при начальном давлении 
пара в 10 атмосфер и темпе
ратуре 250 градусов через 
отверстие в один миллиметр 
теряется 3,1 килограмма па
ра в час, что соответствует 
потерям 27 тонн пара в год, 
или 3,5 тонны условного топ
лива. А вот к чему приво
дит поступление холода в 
отапливаемые (помещения че
рез неисправные окна, фра
муги, двери: требуется до
полнительно расходовать 
10—15 килокалорий на каж
дый кубометр холодного 
воздуха. Так что большими 
Потерями оборачивается «бе
зобидная» щель.

Как быть с форточка

ми? Очень просто. Пользо
ваться ими по назначению. 
Ведь они и существуют для 
того, чтобы проветривать 
помещения. Что же касает
ся выхода тепла через нее, 
то, оказывается, тут нет ни
чего страшного. Потери из 
открытой форточки мини
мальны именно потому, что 
ею пользуются ограничен
ное время, а щель пропус
кает тепло регулярно.

Можно, оказывается, и ра
чительными быть, и здоро
вье свое беречь...

Вот теперь пусть и сдела
ет каж|Дый вывод: безраз
личны ли ему потери? А еще 
лучше, если ответит на это 
дело.м — проведет оконча
тельную предзимнюю подго
товку: законопатит окна,на
крепко подгонит дверь.
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Победа томских 
з о д ч и х

На Всероссийском смотре лучших проектов 1984 года, 
организованном центральным правлением Союза архи
текторов РСФСР, зодчие института «Томскгражданпро- 
ект» получили дипломы первой степени сразу за три 
проекта — производственно > лабораторного корпуса 
Томского филиала института «Гипротюменнефтегаз», 
жилого комплекса на площади Южной q Томске и за 
вахтовый поселок на обустройстве Лутинецкого нефтя
ного месторождения. Сегодня мы рассказываем об этих 
проектах.

л
и

Традиционное ежегодное 
подведение итогов архитек
турного творчества в респу
бликанском Союзе архитек
торов — серьезный экзамен 
для зодчих России. Ведь, по
мимо прямого своего назна
чения — быть воплощенным 
в том -или ином объекте, 
и сам проект является оп
ределенной ценностью, ха
рактеризующей потенциал 
авторского мастерства, ка
чество и глубину анализа, 
художественный уровень за 
мысла и его выражения.

В X X  веке сложился но
вый тип архитектора, сов
мещающего в себе художни
ка, ученого, изобретателя, 
технолога. На конечный ре
зультат его труда влияет 
прежде всего качество под
готовленного проекта.

Расскажем о проектах то
мичей, удостоенных столь 
высокой оценки.

.Один из авторов проекта 
производственного корпуса 
Томского филиала институ
та « Випротюменнеф т  е г а з  » 
архитектор Елена Николаев
на Скуратова рассказывает: 

— Размещенное на ответ
ственном, с точки зрения 
1фадостроительства, участ
ке^— при въезде в микро- 
район Каштак,'—это здание, 
по замыслу авторов, поло
жит начало формированию 
производственно - админи
стративного комплекса, со
стоящего из груТшы разно
высоких зданий. В  состав; 
авторского коллектива, удо
стоенного диплома, вошли: 
архитекторы Г. Г. Скуратов 
— руководитель, Е. Н. Ску
ратова, А. В, Ефимкин и

СПРАШ ИВАЙТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

Отвечает юрисконсульт 
облисполкома Г. В. 
Кузьмин.
__— Освобождается ли
семья, получающая посо
бие как малообеспечен, 
пая, от уплаты за содер
жание детей в дошколь
ных учреждениях?

£ . МАНиХИНА.
г. Томск.
— Плата не взимается 

с родителей, в  семье ко
торых средний совокуп
ный доход на члена семьи 
не превышает 60 рублей 
в месяц.

* * •
— Я, как вдова погиб

шего в  Великой Отечест
венной войне мужа, ПОЛЬ- 
зуюсь ЛЬГОТОЙ — плачу 
5и процентов за квартиру 
и коммунальные услуги. 
За лишнюю жилплощадь 
в размере 11 кв. метров с 
меня взимают в трех
кратном размере.

Правильно ли это?
В. МИРОШНИКОВА.

г. Томск.
— За излишки вы дол

жны платить не в трех
кратном, а в одинарном 
размере.

* * «
— Вправе ли человек, 

оформленный на пенсию 
по старости, занимать 
должности, связанные с 
подотчетом материальных 
ценностей, например, за
ведующего магазином?

С. КОНОВАЛОВ.
г. Томск.
— Рабочие и служа

щие, ушедшие на пен
сию по старости и по со
стоянию своего здоровья, 
способные работать, име
ют право занимать лю
бую должность.

* • •
— Н̂а какую сумму зар

платы распространяется 
районный коэффициент?

И. БОЯРКИНА.
г, Томск.
—На заработок, не пре

вышающий 300 рублей в 
месяц.

• « *
— В  1984 году мы бра

ли ссуду на обустройство 
садового участка. Нынче 
у нас родился третий ре
бенок. Положена ли нам 
скидка со ссуды?

А. МАРЧЕНКО.
Томский район.
— Этот вид ссуды под

лежит погашению полно
стью. Она выдается неза
висимо от наличия детей 
в семье.

• * *
— До какого времени 

сохраняется за молоды
ми специалистами право 
на получение квартиры?

В. НИКУЛИН.
А. ЛЕВИН.

г. Томск.
— Молодой специалист, 

прибывший на работу по 
распределению и вклю
ченный в списки на вне
очередное получение жи
лья, не может быть иск
лючен до получения квар
тиры. Продолжительность 
ожидания значения не 
имеет.

инженеры - конструкторы— 
А. И. Сивоха и В. К. Мисю- 
ков. Мы постарались отне
стись к этому заданию твор
чески. Типовой проект, взя
тый за основу, приобрел в 
результате нетиповую ин
дивидуальность. На перера
ботке сказался и крутой 
рельеф участка, который в 
проекте спланирован тремя 
террасами, позволившими 
исключить пересечение пе
шеходных и транспортных 
потоков. Фасады здания ре
шены лаконично, крупно
масштабно, скупыми худо
жественными средствами. 
Применены современные 
конструкции и отделочные 
материалы: навесные алю
миниевые панели типа 
«сэндвич», стемалит, шлако
бетонная плитка и другие.

Несомненно, это здание 
украсит застройку Каштана.

Лауреатами смотра стали 
также архитекторы Ю. Р. 
Зайцев — руководитель ав
торского коллектива, А. И. 
Любичева, С. И. Малевич, 
А. В. Погодин, спроектиро
вавшие вахтовый поселок 
для Лутинецкого месторож
дения.

— Работа наша,— говорит 
Сергей Иванович Малевич, 
— длилась три года. Стре
мились создать комфорта
бельные условия для жизни 
и отдыха вахтовиков. Мы 
были вооружены решения
ми научно - практической 

•конференции, учли всесоюз
ный и зарубежный опыт 
проектирования вахтовых 
поселков.

Площадка для вахтового 
поселка выбрана на левом

берегу реки Чижапки. Рай
он труднодоступен. Болота, 
свободный доступ холодного 
арктического воздуха, высо
кая влажность, суровая зи
ма и короткое жаркое лето
— все эти природные фак
торы учтены в нашем про
екте.

Безусловно, на проектное 
решение повлияли и тран
спортные воз-можности. Ос
новная связь с «большой 
землей» осуществляется
только вертолетом, а зимой
— по зимнику. Для поселка 
авторы выбрали наименее 
болотистый и наиболее воз- 
вышеный участок с мини
мальными разрывами от 
промьипленной зоны и тран
спортных узлов. В жилой 
зоне проектировщики раз
местили девять жилых бло
ков — на 240 жителей каж 
дый, блоки - распределите
ли, расположенные в цент
ре жилых и обслуживаю
щие по 720 человек. В об
щественную зону входят об
щественный центр, блоки: 
столовой на 300 мест, куль
турно - зрелищный — с ки
нозалом на 400 мест, спор
тивный площадью 540 квад
ратных метров и, наконец, 
блок вестибюля - накопите
ля, в котором вахтовики со
бираются, ожидая транспорт. 
Все здания связаны теплы
ми переходами на уровне 
второго этажа.

Интересно, что дома посел
ка запроектированы из ме
стных материалов: это брус, 
конструктивная асбофанера, 
•кирпич. Блоки будут окра
шены в яркие, теплые цве
та, что в условиях , Севера 
особенно важно.

— Не весь поселок ста-

!
нут застраивать сразу, —го
ворит Сергей Иванович. — 
Но его территория уже обу
страивается: построены об
щежития, столовая. В  неда
леком будущем появятся и 
центр общественно - поли
тической .работы с залом, 
магазин, баня, пекарня, ово- 
ще^анилище и т. п. Эти 
объекты строятся из бруса.

Архитектор Светлана Ку
лагина в составе авторско
го коллектива под руковод
ством Ю. Р. Зайцева, архи
текторов А. А. Скрипкина, 
Е. В. Климовой стала лау
реатом смотра за архитек

туру жилого комплекса 
«Южный».

— Проектируемый жилой 
комплекс, — рассказывает 
она,—расположен в южной 
части Томска при въезде со 
стороны аэропорта. Запад
ная сторона его выходит на 
улицу Нахимова. При въе
зде в город сразу привлечет 
внимание высотный, живо
писный ансамбль, многооб
разный и единый одновре
менно. Это двенадцати-, ше
стнадцатиэтажный жилой 
комплекс на полторы тыся
чи жителей.

Идея возведения высотно
го жилого комплекса имен
но на этом месте родилась 
в институте «Томскграждан- 
проект» давно. Авторы ис
кали композицию. По мере 
работы она складывалась в 
функциональную систему, 
включающую магазины, ап
теку, кафе, дискотеки, отде
ление связи, городской аэро
вокзал, «Трансагентство» и 
еще многие служебные зда
ния. Высотные шестнадца- 
тизтажные дома замыкают 
ось улицы Нахимова. За-

Рейд печати и милиции

иВ Тайгу на... „отдых
едут некоторые томичи, кому не по нраву решительные меры

по борьбе с пьянством
в  сеэтябре мы несколько раз побывали в Тайге Кеме- ководители совхозов и кол- 

ровской области. Еасхожая молва, распространяемая лю- хозов, других учреждений, 
бителями спиртного, утверждала, что кемеровчане про- Между тем эта «бутылоч- 
дают водку ящиками и никакой-де антиалкогольной ная философия» очень ме- 
борьбы не ведут^ Слухи оказались сильно преувеличен- шает нам быстрее утверж- 
ными, хотя торговые работники орса НОД-1 действи- дать здоровый образ жизни 
тельно в июле-августе утроили выручку от продажи вод- на селе. Главный путь борь- 
ки- бы с ней — планировать

Поездки позволили сделать несколько выводов, о чем предприятиям бытовые ус- 
речь ниже. Луги населению, всемерно

СУББОТНЯЯ Псяса мы разговаривгши, их расширять.
ЭЛЕКТРИЧКА электричка пошла по терри- Грустно было видеть, как

На станции Томск-1 суб- тории Кемеровской области. 21-летний грузчик Томского 
ботнюю девятичасовую элек- Всего из вагонов вышло 6о- речного порта Михаил Си- 
тричку до Тайги пришлось лее 2.100 .человек. В Тайгу лакадзе приобрел две 6у- 
брать «штурмом». Свыше же прибыло 450 пассажи- тылки водки и попросил 
2,5̂  тысячи человек плотно ров... еще на смущающуюся юную

НЕ ПОСТРОИШЬ ДОМ Марину Данченко — секре- 
БЕЗ в о д к и ?  таря - машинистку ЦНШ4Л

К двум часам возле един- объединения «Томскнефть», 
ми, орехами, просто набрать- ственного торговавшего в Продавец Н. Л. Ушакова, 
ся сил, впечатлений и бод- тот день водкой магазина только что отпустившая 5 
рости в золотеющем по- № 21 орса НОД-1 собралось «норм» Нечаеву, почувство- 
осеннему праздничном лесу, около ста человек. Полови- вала нелг1Дное и отказала.

желающие, на страждущих — томичи. Покраснев, молодые люди 
Одни опешат вернуться на вышли на улицу, ' где их 
дневной электричке, другие ждала лаборантка ТПИ Лю- 
«отдыхают» до вечерней, бовь Мазурина.
Встречаются бывалые «пу- — С̂ам я не пью, как и де-
тешественники», а есть и вушки, — говорил М., Г. Си- 
робкие новички. Взяв две лакадзе.— Н̂о у нас большое 
бутылки (в магазинах Тайги торжество намечается. Стыд- 
с 14 августа также введено «о гостей принимать без 
ограничение), одни уходят, водки... 

родных поездов шумные другие пытаются сймануть ^̂ °т ведь как крепка «jmo- 
компании с ворохами буты- не слишком бдительных мочная психология». Напро- 
лок, присмирели хулиганы, продавцов. Вот у прилавка тив, стыдно, недостойно тра-

заполнили десять вагонов, 
спешили уехать на мичу
ринские участки, за гриба-

У ехали все
Тесно в электричке, но ве
село. Настроение у всех при
поднятое. И не только от 
предвкушения радостей суб
ботнего отдыха. За несколь
ко месяцев после принятия 
Указа по борьбе с пьянст
вом и алкоголизмом напрочь 
сгинули из дневных приго-

так омрачавшие настроение 
Есть здесь и любители 
спиртного, но ведут они се-

пара активных покупателей тить выходной в поисках 
со станции Басандайка — спиртного. Безалкогольные 
рабочий ToMCKoiro мехлесхо- свадьбы, новые обряды, вхо

дящие в наш быт, убежда-бя тихо, настороженно, вы- за  А. И. Нечаев, приобрет- 
деляясь в толпе разве что, ший 11 бутылок водки, к 
объемистыми сумками, ко- крановщик ‘ Томского лесо- висит не от количества вы- 
торые бережно прижимают .пункта Н. П. Поляков, уло- питого дурмана. Радость об 
к себе... жишнийся в «норму».

С кем бы мы ни загова- — Строиться задумал, —
ривали — рабочими заводов, поясняет А. И. Нечаев. _ А во собеседников...

«КУРОРТНИКИ» ВЕЗ 
АДРЕСА

Не узнать ньшче вокзала

и ют, что истинное веселье за-

щения приносят интеллект, 
культура, духовное богатст-

преподавателями вузов и без бутылки нынче палки 
школ, служащими,—каждый не привезешь, 
с удовольствием вьюказы- — А почему не заботится 
вал свое мнение, что дг1ж е о быте администрация лес- в Тайге: чисто, уютно, спо-

•тем застройка пластично 
разворачивается вдоль улиц 
Красноармейской и Нахимо
ва, плавно -понижаясь в 
этажности. Внутри комплек
са запроектированы школа, 
детский сад, спортзал с 
бассейном. Группы домов 
объединены в уровне техни
ческого этажа теплыми пе
реходами, служащими одно
временно помещениями для 
отдыха и спорта.

Застройка площади Ю ж
ной имеет большое градо
строительное значение для 
Томска. Но серьезные сом
нения архитекторов вызы
вают перспективы строи
тельства: в настоящее вре
мя значительный участок 
занят бодами промпредери- 
ятий, которые необходимо 
вьшести за пределы ropoifla. 
Вопрос этот решается уже 
несколько лет... Тем не ме
нее первоочередная проект
ная документация уже пе
редана заказчику — уксу 
горисполкома.
I Правление Томской орга
низации Союза архитекто
ров РСФСР поздравляет ла
уреатов и желает им твор
ческих успехов.

По поручению правления 
материал подготовила член 

СА РСФСР архитектор 
А, ЛЮБИЧЕВА, 

заместитель председате
ля правления Томской 

организации Союза архи
текторов РСФСР, пред
седатель совета Дома ар-.

хитектора.

НА СНИМКЕ: проект про
изводственно - лабораторно
го корпуса Томского фили
ала «Гипротюменнефтегаза».

койно. Словно вихрем уне
сло неизвестно куда отира-

воздух на вокзалах и в поез- хоза? 
дах стал чище.. Вот только — Не приучены об 
вечерами бывает иногда не- думать. Был бы план. Вот и ющихся здесь раньше пья- 
onoKofeo, когда «гонцы» за крутимся сами. Только се- ниц и бродяг..

годня 75 рублей выложил. Авозвращаются изводкой 
Тайги.

— Нет в поездах вечером 
дружинников, транспортной 
милиции, — подтвердила это 
мнение разъездной кассир
станции Тайга Людмилами- пенсионеров 
тусова. — Вот и случается, 
что пьяные, как раньше, да-

— Мы втрое сократили ко
на что? Сам пью по боль- личество магазинов, торгу- 
шим праздникам...

За этим
том — тревожное явление..
Тысячи сельских жителей.

ющих спиртным, — делил- 
частным фак- ся впечатлениями недавно 

вернувшийся из поездки в 
Приморье председатель Тай- 

вынуждены гинокого горисполкома В. С. 
припасать спиртное, чтобы Пешжов. — Водку оставили 
вывезти сено, вспахать ого- только в двух. Отпускаем в 

же спят в вагонах. Шумят, род, напилить дров, почи- одни руки не более двухбу-
правда, реже, но билеты 
иной раз брать отказывают
ся...

нить крышу... На прямое вь!’- тылок. Заметно улучшается 
могательство по-прежнему структура торговли. Доля 
сквозь пальцы смотрят ру- спиртного в товарообороте

снизилась тольдо в третьем 
квартале на четыре про
цента... На железнодорож
ных станциях порядок на
водят повсюду. Во всей Си
бири и на Дальнем Востоке 
одного пьяного видел — в 
Сковородине. И тот, не ож.и- 
дая милиционера, исчез...

Все это так., Но привьш- 
шие годами йить легко не 
расстаются с разгульной 
жизнью. Не выдержав по
следовательного и реши
тельного наступления про
тив пьянства, некоторые то
мичи едут на «отдых» в 
Тайгу, Юргу, села Новоси
бирской области, ищут ла
зейки, которые оставляют 
кое-где недобросовестные 
торговые работники, сотруд
ники милиции. Но и в «от
хожих местах» начинает го
реть земля под их ногами.

Начальник Тайгинского 
горотдела милиции В. И. 
Редькин ознакомил с об
ширным списком томичей, 
попавших в медицинский 
вьпрезвитель в Тайге. Сре
ди них—братья Николай и 
Сергей Бетехтины, Виталий 
Сапронов, назвавшиеся ра
бочими совхоза «Батурин- 
ский», ргмжряжевщик Бело
ярского ЛПК В. Н. Шадрин, 
томичи В. В. Финалов, С. Н. 
Ковалев и другие. А. И. Лит
винов ухитрился попасть 
дважды <25 июля и 1 авгу
ста). Он сообщил в мили
ции, что якобы работает в 
объединении «Сибкабель». 
Проверка показала, что он 
лишь проггисан в общежи
тии на ул. Пушкина, 27, но по 
этому адресу даже не про
живает.

Столь же бесконтрольны и 
некоторые другие томичи, 
«отдыхавшие» в Тайгинском 
вытрезвителе. Например, 
Н. М. Бетехтин вьшисался 
из Томска еще в 1982 году, а 
в  Батурине гфописанным не 
значится. Думается, горот- 
делу Тайги, транспортной 
милиции надо иметь более 
тесный контакт с Томским 
УВД. В свою очередь и то
мичам небезынтересно бли
же познакомиться с рядом 
«курортников», предпочита
ющих протрезвляться на 
стороне.

Видимо, следует чаще про
водить рейды, особенно в 
вечерних электричках. ««Гон
цов» же с Тайги ждут те
перь на станциях, начиная 
с Богашева, машины меди
цинского вытрезвителя.

И. БЫЧИХИН, 
майор милиции, старший 
инспектор отдела охраны
общественного порядка 

УВД;
В. ФЕДОРОВ, 

наш корр.

ВСТРЕЧА И ДЕО ЛО ГИ Ч ЕСКО ГО
На днях состоялся тради

ционный слет иделогическо- 
го актива Томского филиа
ла с о  АН СССР, посвящен
ный началу учебного года в 
системе марксистско-ленин
ского обродования. В рабо
те слета участвовали 140 
пропагандистов и политин
форматоров, в том числе ру
ководители и члены пар
тийных комиссий и бюро 
партийных комитетов орга- 
низгщий Академгородка. 
Организовал это мероприя

тие методический совет 
1марксистско-ленинского обра
зования, действующий при 
парткоме филиала. Пропа
гандисты были информиро
ваны об итогах прошлого 
учебного года. Идеологиче
ский актив обсудил задачи 
на новый период.

В  своем выступлении пе
ред участниками слета за 
меститель председателя оре- 
зидиума филиала по науч
ной работе доктор физико-

математических наук В. В. 
Покасов подчеркнул важ 
ность идеологической рабо
ты на современном этапе 
развития нашего общества, 
в  условиях значительного 
ускорения научно-техниче
ского прогресса. На слете 
выступили с анализом про- ’ 
веденной в прошлом учебном 
году работы член парткома 
филиала В. С. Комаров, стар
ший научный сотрудник Ин
ститута физики прочности

и материаловедения А. П. 
Савицкий, мастер опытного 
•производства Института 
сильноточной электроники 
Т. А. Иванова и другие.

В заключение секретарь 
парткома Томского филиала 
СО АН СССР доктор физи
ко-математических наук 
Н. Е. Яковлев вручил луч
шим пропагандистам и по
литинформаторам благодар
ственные письма, почетные 
грамоты и подарки.

Л. ВАСИЛЬЕВА.

ш ж д у н а р о д н а я ,

в И Н Т Е Р Е С А Х  Д В У Х  С Т Р А Н ,  
Д В У Х  Н А Р О Д О В

ПАРИЖ. В связи с пред
стоящим официальным ви
зитом во Францию Генераль
ного секретаря ЦК КПСС 
М. С. Горбачева журнал 
«Экспортасьон - магазин» вы
пустил специальный номер 
на французском и русском 
языках, посвященный ана
лизу состояния советско- 
французских торгово-эконо
мических отношений.

Советский Союз является 
ocoiSo важным торговым и 
экономическим партнером 
Франции, говорится в  от
крывающей номер статье 
французского министра пе
рестройки промышленности 
и внешней торговли Э. Крес- 
сон. Наши страны связаны 
давними узами сотрудниче
ства, и французские пред
приятия сумели за эти дол
гие годы установить со сво
ими советскими партитами 
отношения, полные доверия, 
основанные на уважении 
взаимных интересов, про
должает она. Министр вы
разила пожелание, чтобы 
сх>трудничество между фран
цузскими и советскими пред

приятиями и организациями 
продолжало укрепляться, 
чтобы подтвердилась ньшеш- 
няя тенденция к сбалансиг 
рованности торгового обме
на.

Как новый этап в разви
тии франко-советских отно
шений расценил в своей 
Статье предстоящий визит 
во Францию М. С. Горбаче
ва председатель националь
ного совета французских 
предпринимателей И. Гаттаз. 
Французские фирмы прида
ют чрезвычайно болхлпое 

значение советско-француз
ской встрече на высшем 
уровне, надеются, что она 
будет способствовать акти
визации экономического, 
промышленного и торгового 
сотрудничества между на
шими двумя странами, ука
зал он.

Наш специальный вьшуск 
подводит итоги развития со
ветско-французских торго- 
1во-экономических отноше
ний, окодал в интервью кор
респонденту ТАСС директор 
«(Экспортасьсш-магазин» Ив 
Галишон. Это нам представ

ляется ценным и необходи
мым, учитьшая важность 
визита во Францию М. С. 
Горбачева, продолжал он. 
Нашим странам необходимо 
развивать и эк|Спорт, и 
импорт, и последние совет
ско-французские контракты 
свидетельствуют об этом 
стремлении сторон. Я и те 
видные представители дело
вых кругов, которые опуб
ликовали свои мнения в 
специальном выпуске жур
нала, считаем возможным 
значительное увеличение 
двустороннего обмена, про
должал И. Галишон. Мы хо
тели бы совместного осуще
ствления крупных проектов, 
а также участия в советоко
французских связях неболь
ших и средних предприятий 
нашей страны. Я уверен, что 
предстоящий визит во Фран
цию советского руководите
ля даст новый импульс со
ветско-французским торго
во-экономическим отношени
ям, указал в за^ключевие ди
ректор «Экспортасьон-мага- 
зин».

П Р Е С Т У П Н Ы Й  А К Т
В Бейруте совершено во

пиющее преступление. Бан
дитами одной из архиреак- 
ционных ультраправых ор
ганизаций захвачены в ка
честве заложников четыре 
сотрудника советских учреж
дений в Ливане. Как усло
вие их освобождения терро
ристы выдвигают требова
ния, связанные с действия

ми враЖ(Дующих между со
бой ливанских группировок 
в районе города Триполи. 
Жизнь заложников находит
ся в опасности.

Этот террористический 
акт захвата советских граж
дан грубо попирает между
народное право. Как и вся
кая террористическая дея-

Те)1 Ьность, он требует реши
тельного осуждения со сто
роны советской и мировой 
общественности.

•Советскими компетентны
ми органами предпринима
ются все необходимые шаги 
•По спасению советских граж
дан.

ДОКАЗАТЕЛЬСТВА НЕВИНОВНОСТИ 
Б О Л Г А Р С К И Х  Г Р А Ж Д А Н

СОФИЯ. Ход процесса iro 
делу о покушении на главу 
рймско-католической церкви 
в Риме доказьшает полную 
невиновность 'болгарских гра̂ '̂  
ждан. Обвинения, выдвину
тые против них; опроверга
ются самим Же главным сви
детелем — турецким терро
ристом Агджой. Ход про
цесса до сих пор ничем не 
подтверждает данные след
ствия, а, наоборот, опровер
гает их, заявил председатель '

Болгарского национального 
ком1Итета в защиту С. Анто
нова профессор Б. Спасов. 
Он выступил на состоявшей
ся здесь встрече болгарских 
юристов с представителями 
средств массовой информа
ции. Участники встречи — 
крупные болгарские право
веды — обратили особое 
внимание на попытки опре
деленных кругов на процес
се отыскать в преступной

среде «свидетелей», которые 
могли бы «подтвердить» пре- 
сло1вутую «болгарскую вед- 
сию» (лживые утверждения 
о причастности граждан Бол
гарии к покушению на 
Иоанна Павла-П). Но их пока
зания, отмечалось на встре
че, раскрыли лишь меха- 
•низм вербовки людей, ко
торые должны были лже
свидетельствовать на процес
се.

П О П Ы Т К И

Д Е С Т А Б И Л И З И Р О В А Т Ь
О Б С Т А Н О В К У

ДЕЛИ. Пакистанская воен
щина активизирует прово
кационные вылазида на север
ных рубежах Индии. Как со
общает информационное 
агентство ПТИ, в сентябре 
не прекращались спровоци
рованные пакистанской сто
роной перестрелки в секто
рах Пунч и Чумба на 100- 
километровом участке линии 
контроля, отделяющей окку
пированную Исламабадом 
часть индийского штата 
Джамму и Кашмир от ос
тальной территории респуб
лики. Одновременно, подчер
кивает ПТИ, в пограничные 
•районы Пакистана стягива
ются дополнительные ксн-

тингенты вооруженных сил, 
оснащенные новейшими на
ступательными вооружения
ми, которые режим Зия-уль- 
Хака в  избытке получает от 
своего заокеанского покро
вителя — Вашингтона.

Боо[игже1шые провокации 
Пакистан сопровождает за 
броской на индийскую тер
риторию шпионов и дивер
сантов, перед которыми по
ставлена задача! путем 
убийств политических и об
щественных деятелей, дивер
сий на оборонных и промыш
ленных объектах, провоци
рования религиозно-общин
ных столкновений дестаби
лизировать обстанов1ку на

севере и северо-западе Ин
дии. При этом режим 
Зия-уль-Хака вьщвигает не- 
обоснова^ые притязания 
на индийский штат Джамму 
и Кашмир.

Индийские государствен
ные и политические деяте
ли, общественность и печать 
страны неоднократно обра
щали внимание на лицеме
рие исламабадских правите
лей, которые разглагольству
ют о стремлении к улучше
нию отношений с Индией, 
а на деле с готовностью вы 
полняют роль регионального 
жандарма, уготованную для 
Пакистана вашингтонскими 
стратегами.

Н А К А Н УН Е ПРЕДВЫБОРНОЙ К АМ П АН И И
ЛИССАБОН. Здесь состоя

лось совещание Политкомис- 
сии ЦК Португальской ком- 
па1ртии, на котором был рас
смотрен ход подготовки к 
предстоящим 6 октября до
срочным парламентским вы
борам. Особое внимание со
вещание уделило участию в 
предвыборной кампании ко-

ЛОНДОН. «Долой фа
шистскую хунту», «Пре
кратить произвол и наси
лие* — под такими ло
зунгами здесь по иници
ативе чилийских демокра
тов, вынужденных поки
нуть родаиу, состоялось 
массовое пикетирование 
посольства Чили, В рядах 
пикетчиков находились 
также представители об
щественных организаций 
Великобритании, члены 
британского парламента. 
Группа парламентариев 
безрезультатно пыталась 
вызвать представителей 
посольства и передать им 
письмо, в котором выра
жены возмущение попра
нием хунтой прав челове
ка и требование прекра
тить убийства и пытки.

НА СНИМКЕ; пикетчи
ки перед чилийским по
сольством.
Телефото С. Никишова.

алиции левых сил <?оюз за 
единство народа, в которую 
вхО|Дит ПКП, а также пар
тий ушедшего в отставку 
•правительства.

Политкомиосия ЦК ПКП 
пришла к выводу, что кам
пания Союза за единство на
рода вызвала большой энту
зиазм избирателей. Для нее

характерны непосредствен
ные контакты кандидатов в 
депутаты парламента с на
родом, обсуждение насущ
ных проблем страны и путей 
их решения. Была отмечена 
значительно более широкая 
поддержка представителей 
•коалиции левых сил народ
ными массами, чем во вре
мя предыдущих кампаний
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Кино СОВРЕМЕННЛЙ СКАЗОНКЙ?..
На  к а к и е  с е р ь е з н ы е  мыс л и  м о ж е т  н а в е с т и  в е с е л а я  коме дия

До чего же везучий чело
век, этот предсе,датель кол
хоза Иван Савельевич Маль
ков! Вернулся из загранич
ной поездки как раз тогда, 
когда удирать в город собра
лась лучшая его доярка: 
увидел в окно парикмахер
ской и, как был намылен
ный, выскочил и задержал.» 
И хор у него 11оет, что твой 
хор Пятницкого, — заслу
шаешься... Правда, в хоре— 
одни девчата. Ну а когда 
понадобилось попасть на 
прием к министру — иначе 
нельзя было выбить ассиг
нования для нового живот
новодческого комплекса, — 
то Ивэн Савельевич так 
проник к нему; обсудил про
блему на... огневом рубеже 
биатлона...

Все удается этому обая
тельному человеку. Тем бо
лее что играет его Вячеслав 
Невинный, с икусством ко

торого томичи с удовольст
вием познакомились во вре
мя недавних гастролей 
МХАТа. Да и вся лента «Не 
ходите, девки, замуж» по
ставлена молодым режиссе
ром Евгением Герасимовым 
явно в расчете на этого по
пулярного актера. Действие 
развивается, как и полагает
ся в комедии, стремительно, 
но, от души смеясь, зритель 
первое время несколько не
доумевает: в чем же соль 
этой новой картины «Мос
фильма»?..

Постепенно, рднако, об
стоятельства проясняются. 
Конечно, Иван Савельевич 
обаятелен и удачлив. А ес
ли бы он был другим — уг
рюмым, скажем, или нераз
говорчивым? Тогда что? 
Уехали бы лучшие доярки, 
за ними на городской ас
фальт потянулись последние 
парни — и замерла бы

жизнь колхоза-миллионера? 
Как это ни странно, на ки
нокомедии зритель задает 
себе такие серьезные вопро
сы... Да, в этом симпатич
ном селе средней полосы де
вушке трудно найти себе 
друга жизни; тут по стати
стике ребят на каждую при
ходится еще меньше, чем 
в подмосковном ситцевом го
родке... В фильме, --- прав
да, под занавес, — в колхо
зе появляется целая машина 
демобилизованных воинов. 
Они посмотрели по телеви
зору выступление сельского 
хора и приглядели себе не
вест... Ну а если бы хор не 
показали по телевидению? 
Или хора бы вообще не было? 
Неужели решение важней
шей народнохозяйственной 

проблемы — а демографиче
ская- проблема именно такая 
— должно зависеть от слу
чайности?..

А жи-вотноводчеокии комп
лекс? Колхозу-миллионеру он 
явно необходим: без него не
возможно дальше развивать 
хозяйство. Но разве это де
ло, когда председатель, взяв 
под мьынки бочонок меда, 
толкается от приемной к 
приемной, от одной министер
ской машины к другой? .̂. Да 
и оэм этот спортивный ат
тракцион с министром? А 
если бы МалыкОв не умел 
стрелять или был хромым 
и не в состоянии бежать на 
лыжах?

Чем дальше смотришь кар
тину (сценарий С. Бодрова 
и С. Митиной), тем больше 
накапливается вопросов; И 
уже без особых симпатий 
глядишь на начальственных 

)дядей, которым проще отка
зать Ивану Севельевичу в 
кредитах, чем попытаться 
выбить их в министерстве. 
И которых, конечно, абсо

лютно не заботит проблема 
женихов для милых колхоз
ных девчат...

Безусловно, в картине не
мало чисто кинематографи
ческих достоинств и кроме 
участия в главной роли В я
чеслава Невинного. Инте
ресно решены образы дев
чат — Ольги (С. Рябова) и 
ее пцдруг (Т. Догилева, 
Н. Вавилова, С. Оряова)^ 
Очарователен стеснительный 
парикмахер (Е. Стеблов), 
также нашедший свое сча
стье в деревне — именно с 
той доярочкой, которая соб
ралась было в город. Радост
но реагирует зритель, узнав 
на экране народную артист
ку Б(Х!Р Стефанию Станю- 
ту - тоже нашу недавнюю 
гостью, она снялась в эпизо
де. Прекрасны пейзажи Не
черноземья, оживающие на 
экране. И, конечно, в душе 
зрителей остается прекрас
ная песня, нахтасанная ком
позитором Евгением Крыла- 
товым на олова Роберта 
Рождественского: «Что мо
жет быть лучше России, че
ремух в цвету на лугу и 
речки, что лентою синей, 
лежит на зеленом лугу? 
Спросите у рощи весенней, 
где ночью не спит соловей, 
что может быть лучше Рос
сии — единственной песни 
моей...»

Итак — весело, лирично, 
интересно. И все-таки, по
смотрев эту современную 
сказочку, думаешь: а может 
быть, можно все проблемы, 
волнующие председателя 
Малькова, решить вне сю
жета кинокомедии?

Как говорится; сказка — 
ложь, да в ней намек...

Б. б е р е ж к о в .

ОБЪЯВЛЕНИЯ

Т  е а т р
ДРАМЫ

Премьера объявленного ра
нее спектакля «Ненормальная 
Коптяева» переносится на
5 октября.

Объявленный на 5 октября 
спектакль «Ретро»' отменяется.

Концертный зал
3 октября. Д. Шостакович —  

10-я симфония. .Л. Бетховен —  
Концерт для скрипни с ор
кестром — 19-30.

Принципиально новым 
источником информации 
о надвигающихся подзем
ных «бурях» стали для 
ученых Таджикистана 
данные метео-сводок. С их 
использованием в Инсти
туте сейсмостойкого
строительства и сейсмо
логии Академии наук 
республики 'Разработан 
метод прогнозирования 
этих проявлений стихии. 
Qh основан на взаимо
связи излучений, возни- 
кающих в очаге земле
трясений, с атмосферны
ми явлениями.

В мире 
интересного

ИНДИШОР
ЗЕМЛЕТРЯСЕНИЯ

ПОГОДА

Оказалось, что в перио
ды сейсмической актив
ности изменяются соот
ношения между давлени
ем, температурой воздуха 
и некоторыми другими 
погодными характеристи
ками. По времени и ме
сту возникновения таких 
иэменент:’,й специалисты 
могут определить предпо
ложительное время и 
очаг будущего землетря
сения. а по длительности 
атмосферных аномалий^— 
вероятную силу подзем 
ного удара.

Новый метод уже по
мог предсказать, напри
мер, пятибалльное земле 
трясение в таджикском 
поселке Султаиабэд близ 
Душанбе, которое прои
зошло в сентябре этого 
года.

Как сообщил директор 
института С. Негматулла- 
ев. По программе «Прог
ноз» ведутся всесторон
ние исследования предве- 
cTHH'KOiB ■' сейсмиче’ск'их 
бурь. Это позволило в 
последние Г0|ДЫ дать точ 
ные прогнозы нескольких 
сильных толчков. Помог
ло в этом и расширение 
сети сейсмостанций и 
геофизических постов, ко
торые собирают обшир
ные данные об изменени
ях в толще Земли.

О. СОБОЛЕВ, 
корр. ТАСС.

Душанбе.

Ий ИОСИЕЛИИИ ДЕНЬ
Очередные летние сельские игры состоятся 
в июне будущего года. В Асине началась
подготовка к этому спортивному празднику

Игры «Стадион для всех», которые состоятся в Асине, 
будут четвертыми по счету. Уже четвертыми. И в этом 
смысле хозяевам очередных соревнований, наверное, по
легче, чем их. предшественникам. Ведь за эти годы в 
районах, уже проводивших праздники сельских физкуль
турников, накоплен достаточный опыт строительства 
спортивных сооружений, подготовки и организации стар
тов. Его-то и должны взять в союзники асиновцы.

В каждом райцентре дав
но известно, когда здесь бу- 

' дут проводиться кругртей- 
Ш!ие сельские соревнования 
сезона; график игр расписан 
вплоть до девяностых годов, 
так что известие о состяза
ниях «Снежные узоры» и 
«Стадион для всех» никого 
не застанет врасплох. Заго
дя к этому событию начали 
готовиться и в Асине.

Еще в ноябре 1984 года 
гориспоЛ'Ком принял реше
ние о подготовке к проведе
нию IV областных летних 
сельских игр.

— Нам предстоит постро
ить добротный спортивный 
комплекс,—рассказал пред
седатель Асиновского горис
полкома В. А, Никитенко.— 
Здесь будут футбольное по
ле с беговыми дороЖ!ками и 
легкоатлетическими сектора
ми, трибуны для двух ты
сяч зрителей, две волей
больные, две городошные 
площадки, хоккейная ко
робка, баскетбольный корт 
и, конечно, все необходимые 
помещения. Назначены и от
ветственные за строительст
во.

которой собраны все доку
менты, относящиеся к стро
ительству стадиона. Разуме
ется, есть здесь и решение 
исполкома городского Сове
та народных депутатов, при
нятое в конце прошлого го
да. В нем, в частности, за 
писано: «...приступить и в
основном з '’вершить строи
тельство объектов в 1985 го
ду». Причина этих довольно 
сжатьгх сроков' станет ясна 
чуть позднее.

Объем работ, прямо ска
жем, немалый. По сути дела 
городской стадион подлежит 
полной реконструкции. Вы
полнить все зспланировая- 
ное под силу всем вместе. 
Потому-то в работу предсто
ит включиться коллективам 
трактороремонтного завода и 
Сосновской «Сельхозтехни
ки», оплавконторы и мех- 
лесхоза, дорожного ремонт
но-строительного участка и 
«Сельхозхимии», СУ-24. Да, 
пока только «предстоит»: 
ведь большинство организа
ций к работе еще не при
ступало.

Признаки ведущейся ре
конструкции заметны. Пло
щадь будущего комплек
са расширилась, дере
вянные постройки, ока
завшиеся на месте будущих 
сооружений, (жесены. Горис
полком, кстати, своевремен
но предоставил благоустро
енное жилье хозяевам этих 
домов. С беговой дорожки 
сняли резиновое покрытие, 
по кругу трасса увеличена 
на одну дорожку. В углу 
стадиона сооружаются горо- 
дошницы.

Что ж, дело движется, хо
тя, конечно, не такими тем
пами, как бы этого хоте
лось членам штаба строи
тельства.

— Наконец сделана пла
нировка стадиона, — гово
рит председатель Асинов- 
ского горспорткомитета
Г. 'И. Карпова. — Можно на
чинать работу на хоккей
ной коробке и на баскет
больной площадке.

В городском спорткомите
те мне показали папку, в

Раздумывать, понятное де
ло, некогда: плоскостные со
оружения необхорим'о за 
вершить к концу октября, 
пока еще погода благопри
ятствует. Об этом говори
лось и на состоявшемся не
давно заседании бюро Аси- 
HOBCK'Dro горкома паягии. 
Установлены окончательные 
сроки: намеченный объем

работ должен быть выполнен 
к 20 октября.

Сделать это — по силам. 
Тем более что многие руко
водители проиэводственньпс 
коллективов, занятых на 
строительстве стадиона, по
бывали в поселке Светлом. 
Осмотрели комплекс, кото
рый по праву считается у 
нас образцовым, и наверня
ка взяли на заметку опыт 
светленцев. К тому же, в 
отличие от этого поселка, ос
нова для строительства’ — 
сам стадион — у асиновцев 
уже есть.

Опытные хозяйственники 
— руководители городских 
организаций, которым пору
чено возве1дение спортивных 
объектов, в общем-то, не 
сомневаются, что уложатся 
в назначенный срок. Но 
только ли уверенностью в 
своих силах можно объяс
нить то, что сооружение 
спортивных площадок отне
сено, крк говорится, на по
следний день? Ведь по сути 
дела лето прошло .впустую.

А в папке, где хранятся 
материалы по строительству, 
есть документ, свидетельст
вующий о выдаче проектно- 
екгетной документации ру
ководителям предприятий и 
организаций города и райо
на. Большинство из этих 
расчетов выдано еще в ап
реле, что подтверж|дается 
подписями управляющего 
Сосновской «Селккозтехни- 
кой» Б. Н. Кольцова, началь
ника дорожной ПМК С. ГГ. 
Шокурова, директора • мех- 
лесхоза Ф. Н. Путенихина 
и других ответственных то
варищей. Воплощение же 
проекта в реальность нача
лось только в конце сентяб
ря.

Пожалуй, лишь предста
вители «Сельхозхимии»
приступили к делу без осо
бы х  проволочек. Им пору
чено реконструировать фут
больное поле. Сейчас .уже 
сделан дренаж и даже по
сеяна травка. Разумеется, 
ч'гобы на этом газоне фут
болистам было приятно иг
рать, весной, как только 
сойдет снег, предстоит вновь 
заняться травяным покры
тием поля, установить воро

та. Но эта задача — не из 
самых сложных.

Большинство коллективов, 
повторяю, с «нуля» практи
чески не сдвинулись. Мало 
настойчивости проявил го
родской штаб строительства 
стадиона, чтобы перебороть 
привычку хозяйственных 
руководителей Асина остав
лять «непроизводственные» 
дела напоследок, гориспол
ком 1слабо контролировал 
вьшолнение своего решения. 
Теперь придется упущенное 
наверстывать ускоренными 
темпаМ'И.

■узнав обо всех задум!ках 
асиновцев, легко понять, по
чему столь сжатыми оказа
лись сроки строительства 
плоскостных сооружений. 
Дело в том, что хозяева бу
дущих игр планируют соз
дать крытый легкоатлетиче
ский манеж. Успехи асинов- 
ских бегунов на областных 
сельских играх хорошо из
вестны, а для совершенст
вования своего мастерства 
такое сооружение им необ
ходимо. Несомненно, укреп
ление материальной базы 
спорта поможет привлечь к 
активным занятиям еще бо
льше жителей города.

В этом спортивном соору
жении поместятся админи
стративные и подсобные бло
ки, пункт проката, разде
валки. душевые. Основную 
же площадь займет манеж 
с тремя внутренними спорт
залами: здесь смогут зани
маться легкоатлеты и тен
нисисты, волейболисты и 
борцы, стрелки из лука и 
баскетболисты. Заманчиво?

Но построить такое соору
жение, разумеется, куда 
сложнее, чем открытые во
лейбольные или городошные 
площадки на стадионе. Так 
что решение закончить пло
скостные спортивные объек
ты в нынешнем году — со
вершенно опрзведливо. Тог
да можно сосредоточить все 
усилия на возведении в 1986 
году легкоатлетического ма
нежа...

А пока на центральном 
стадионе города, где буду
щим летом пройдут IV об- 
лас*гные сельские игры, на
пряженного рабочего ритма 
все же не ощущается.

Е. ^РОЛОВ.
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Дворец зрелищ
и с п о р т а

П О ГО Д А
Сегодня — облачН'ЯЯ с 

прояснениями погода, места
ми небольшие кратковремен- 
ные дожди, ветер перемен
ный, 3 — 7 метров в секун- 

температура 9 — 14, в 
1 1 — 12 градусов

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 3 октября --------------  ------------^MMA

ДУ
Томске
тепла.

-5  октября — облач
ная с прояснениями погода, 
местами дожди, переходя
щие в мокрый снег, ветер 
западный, 7—12 метров в 
секунду, температура ночью 
1—6 градусов мороза, днем 
1—6 градусов тепла.

ПЕРВАЯ ПРОГРА1 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.55 — «Де
лай с нами, делай, как мы, 
делай лучше нас». 9.50 — 
мире животных». 10.50 — «Мо
царт». 6-я серия. 12.00 — Но
вости.

С 12.0S до 14.15 — перерыв.
14.15 — Новости. 14.30 --  

«Отражения». Документальный

ча 1-я. 17.45 — Футбол. Каро- 
пейские кубки. В перерыве 
(18.30) — «Сегодня з мире». 
21.00 — «Время». 21.35 
Концерт Мнрей Матье (Фран
ция). 22.35 — «|ПейЧсЧж». Доку
ментальный фильм. 22.45 — 
«Сегодня в мире».

ВТОРАЯ гГр о г р а м м а
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Трудные старты
Шахида». Документальный те
лефильм. 8.35, 9.35 — «Приро
доведение». 4-й класс. 8.55 —

фильм. '14.50 «Наука и
------  «Человек —'жизнь». 15.20 — - - — хозяин на земле». 16.20 — 

«Произведения М. Равеля и 
К. Дебюсси». 16.55 — «Ленин
ский университет миллионов^ 
«Управление социалистической 
экономикой». 17.30 — «Если 
хочешь быть здоров». Переда-

доведение».
«Человек в потоке информа
ции». Научно-популярный
фильм. 9.05, 12.05 — ' «Испан
ский язык». 9.55 -  «И еще о
Байкале...» Научно-популяр
ный фильм. 10.05 — «Учащим
ся ИТУ». Ф. М. Достоевский 
«Преступление и наказание». 
10.35', 11.40 — «Зоология». 7-й 
класс. 11.00 --  «Самый север

ный маршрут». Научно-по
пулярный фильм. 11.10 — 
«Наш сад». 12.35 --- «Прошу 
олова». Художественный фильм 
с субтитрами. 14.55 — «Осно
вы Советского государства и 
права». «Государство и мы». 
15.25 — Новости. С 15.30 до 
18.00 — перерыв.

Москва
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.15 — «Письма

поры», «Архангельск 
век биографии». Документаль
ные фильмы. 19.00 — «День 
области»'. 19.15 — Концерт ар
тистов Московского академи
ческого музыкального театра 
имени народных артистов 
СССР К. Станиславского и 
В. Немировича-Данченко.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»

военной
Пятый

ТОМСК
20.15 — «От идеи —- к внед

рению». «Чтобы ядерный реак
тор работал надежно». Веду
щий — профессор Ю. П. По- 
холков. 20.45 — Документаль
ный фильм.

МОСКВА
,21.00 — «Время». 21.35 — 

«Гонка о преследованием». Ху
дожественный фильм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18Д5 — 
«Шахматная школа». 16.45 — 
«Человек. Земля. Вселенная». 
19.30 — Ритмическая гимнас
тика. 20.00 — «Спокойной но
чи, малыши!» 20.15 — Кон- 
nejjT советской песни.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

3 октября. «Поединок с тай
ной полицией» —  19. Чемпи
онат СССР по хоккею среди ко
манд мастеров II лиги класса 
«А ».

5, 6, 8 октября. «Кедр»
(Томск) — «СКА» (Хабаровск).

11, 13, 14 октября. «Кедр»
(Томск) — «Ермак» (Ангарск).

Начало — в 19 часов.
Кассы работают с 11 часов.
Справки по телефонам 

4-81-35, 4-83-36, 4-47-77.

К  И н о
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
3 октября. «Жестокий ринг» 

— 9, 10-50, 12-40', 14-30, 16-20, 
18-10 20, 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО 
3 октября. «Не ходите, дев- 

ни, замуж» —  8-40, 10-20, 12, 
13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20i. 22. 
«И на камнях растут деревья» 
(две серии) — 8-30, 11, 13-35, 
16-10, 18-45, 21-20.

«ОКТЯБРЬ»
3 октября. «Не ходите, дев

ки, замуж» — 8-40, 12, 13-30, 
15, 16-30, 18. 19-30. 21. «Ско
рость» — 9, 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20, 2,1-50. «Люби
мец публики» — 10-30. 

«ПИОНЕР»
3 октября. «Талисман» —  9, 

10-40, 12-20, 14: 15-40. «Ларец 
Марии Медичи» —  17-20, 19-20,

имени И. ЧЕРНЫХ

16,

3 октября, «Самозванец с ги
тарой» —  9, 10-40, 12^20, 14, 
16, 17-40, 19-20, 21. «Белые РО' 
сы» —  , 9, 10-40, 12-20, 
17-40, 19-20, 21.

«СИБИРЯК»
3 октября. Кинолекторий 

«Светофор». Фильм «За околи
цей дракон» —  9-20. «Малино
вое вино» —  11, 12-40, 14-20, 
16, 17-40, 19-20, 21.

«АВАНГАРД»
3 октября. «Человек 

кордеоном» —  19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
3 октября. «Лопушок» —  

«Далекие шатры» —  17-20,
21.

с ак-

15.
19,

Томское райпо 6 октября 
1985 г. в 8 часов ПРОВОДИТ 
РОЗНИЧНУЮ ЯРМАРКУ
на стадионе поселка Тими
рязевского.

На ярмарке в широком ас
сортименте будут представ
лены; овощи, кулинарные из
делия, комиссионное мясо, 
колбаса, швейные и трико
тажные изделия, обувь, тка
ни, книги, хозяйственные то
вары.

Проезд автобусом № 120 
до остановки «Поссовет».

Посетите нашу ярмарку!

Томский ордена Октябрь
ской Революции и ордена 
Трудового Красного Знамени 
государственный университет 
им. В. В. Куйбышева ОБЪ
ЯВЛЯЕТ КОНКУРС на заме- 
Ш(емие ваюантнъгх далжно- 
стей профессор'ско-преподава- 
тельокого состава;

?<гведующего кафедрой 
математической логики и 
П|рю,шамми'рш!ани я: 

профессора кафедры ра
диофизики;

доцента кафедры оптико
электронных приборов;

старшего преподавателя ка
федры: научного кО'Ммуниз- 
ма, подготовительного отде
ления (химия);

поеподавателя по(чготови- 
тельяого отделения (история);

ассистента кафедры бота
ники. -

Документы на конкурс 
принимаются в течение ме
сяца со дня опубликоввния 
объявления в газете по ад
ресу: 634010, То'мск, пр. Ле
нина, .36, университет.

Издательству «Красное 
знамя» на постоянную ра
боту срочно требуются сек- 
ретарь-машинистка, бухгал
тер.

Обращаться: по. Фрунзе,
103. в отдел ка|дров.‘ Тел. 
1-43-28, 1-47-00.

Концертный зал филармонии 
(пр. Ленина, 75)

V II праздник симфонической, камерной 
И народной музыки

СИМФОНИЧЕСКИЙ КОНЦЕРТ

6 октября

Дж. Верди « Р Е К В И Е М »
Исполнители:

Государственная оряена Трудового Красного Знамени 
академическая республиканская русская хоровая капел
ла им. А. А. Юрлова.

Художественный руководите^ и главный дириж^'—за
служенный деятель искусств РСФСР Станисла'в ГУСЕВ.

Томский симфонический оркестр.
Дирижер — Илмар ЛАПИНЬШ (г. Москва). 
Начало — в 19 час. 30 мин.
Билеты продаются.

Концертный зал 4 октября
ЛИТЕРАТУРНО-МУЗЫ КАЛЬНЫ Й КОНЦЕРТ 

«ЧЕТЫРЕ ВСТРЕЧИ»
л. Дельмас, 

Рахманинова,
Письма, воспомина(ния А. М'ицкевича,

М. Алигер. Музыка Шопена, Шумана,
Скрябина.

Исполнитель — заслуженная артистка Кабардино-Бал
карской АССР, заслуженная артистка Калмьщкой АССР 

Ирина КОСТРОВА.
В  вечере принимает участие Анна ХЕНАХ (фортепья

но).

П У Т Е В К А -
ЛУЧШ ИЙ П О ДАРО К  К СВАДЬБЕ!

ТОМСКОЕ БЮРО ПУТЕШЕСТВИЙ ПРЕДЛАГАЕТ МО
ЛОДОЖЕНАМ СОВЕРШИТЬ СВАДЕБНОЕ ПУТЕШЕСТ
ВИЕ ПО ОДНОМУ ИЗ МАРШРУТОВ:

Гродно (5 дней) — с 6 октября, с  22 декабря. Стоимость
— 231, 187 руб.

Иваново—^Москва (по Золотому Кольцу) — с 13 октяб
ря. Стоимость — 253 руб.

Севастополь (5 дней) — с 31 октября. Стоимость — 244 
руб.

Теплоход «В, И. Ленин» (Киев—Херюон—Николаев, 12 
дней) — с 7 октября. Стоимость — 275 руб. (без проезда).

Вла(гр1восток (5 дней) — с 27 октября, с  10 ноября, с 
22 декабря. Стоимость — 233, 205 руб,

Ленинград (5 дней) — с 20 октября, с 8 и 22 декабря. 
Стоимость — 197, 153 руб.

Тихвин—Ленинград (5 дней) — с 7 и 23 ноября. Стои
мость — 213, 172 руб.

Ленинград (10 дней) — с И декабря. Стоимость — 194 
руб.

Киев (5 дней) — с 5 и 25 ноября. Стоимость — 209 руб. 
Одесса (5 дней) — с 10 ноября, с 22 декабря. Стоимость

— 208, 183 руб.
Фергана (5 дней) — с 13 декабря. Стоимость — 144 руб. 
Душанбе (5 ,дней) — с 15 декабря. Стоимость — 164 руб, 
Ташкент (5 дней) — с 23 дека^ я. Стоимость — 138 руб. 
Ереван (5 дней) — с 22 декабря. Стоимость — 216 руб. 
Тбилиси -(5 дней) — с 22 декабря. Стоимость — 211 руб. 
В стоимость путевки входят проезд самолетом в оба 

конца, питание, проживание, экскурсионное обслужива
ние.

За справками обращаться по а;цресу: пр. Ленина, 59 
Телефоны 3-14-21, 3-21-58, 3-24-92.

СПТУ-33 ПРИГЛАШАЕТ ЮНОШЕЙ И ДЕВУШЕК с
образованием 8—10 классов для обучения по следующим 
специальностям:

на базе 8 классов — маляр (строительный), штукатур; 
штукатур, плиточник-облицовщик; контролер ОТК (строи
тельный), лаборант; машинист башенного и козлового 
кранов; столяр-плотник; электрогазосварщик; машинист 
СДМ; оператор пульта управления оборудованием; мон
тажник по монтажу стальньтх и железобетонных конст
рукций, сварщик; электромонтажник по осветительным 
сетям и электрообцрудованию; арматурщик-сварщик то
чечной и контактной сварки.

Срок о,бучения — 3 года. Учащиеся находятся на ш л- 
ном государственном обеопечекии: получают бесплатное 
питание, сбмундирование, спецодежду, Вьшуокникам вы
дается диплом о получении квалификации и среднего об- 
разовани.я.

Учащиеся по специальностям столяр-плотник, штука
тур, облицовщик-плиточник получают стипендию 25 
рублей в месяц.

Со средним образавгшием: штукатур, об' -щовщик-пли- 
точник, столяр-плотник, га'Зоэлектросварщик, аппаратчик 
химического производства, электромонтажник по ремон
ту и обслуживанию электрооборудовгшия, оператО|Р БСУ 
(бетсяосмесительных установок), оператор пульта управ
ления оборудованием, монтажник железобетонных конст
рукций. Срок обучения — 1 год. Выплачивается стипен
дия — 86 рублей в месяц.

С неполным восьмилетним образованием и неполным 
средним образованием: столяр, плотник, штукатур, об
лицовщик-плиточник. Срок обучения — 1 год. Кроме бес
платного питания и спецодежды, учащиеся получают сти
пендию 25 руб. Для поступления нужно представить сле
дующие документы: заявление на имя директора, доку
мент об обраэсшании, характеристику, медицинскую справ
ку (форма № 086/у), оправку с места жительства, шесть 
фотокарточек размером 3X4 см.

Зачисление проводится без вступительных эюзаменш. 
Всем нуждающим1ся предоставляется общежитие. Время 
обучения заочитьшается в трудовой стаж. Выпускники, 
получившие дипломы с отличием, имеют льготы при по
ступлении в высшие учебные заведения.

Наш адрес: 634027, Томок, ул. Смирнова, 44/1. Пгюезд 
автобусами №№ 1, 18, 40, 125 до остановки «Бетсщный за
вод». Телефоны 5-12-11, 5-12-22.

( ТРУЛ О УСТЯ ОИ СТВА5 )
ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ

В СРЕДНЕЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОЕ 
УЧИЛИЩЕ № 13 срочно; воспитателя в общежитие, элек
трика, лаборанта, мастеров производственного обучения 
по пошиву обуви, легкого платья, верхней мужской н 
верхней женской одежды (окла,ц — 150 — 160 рублей).

Опраэки по тел. 5-75-43.

В ТОМСКОЕ ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ 
МОЛОЧНОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ, В  АППАРАТ ОБЪЕ
ДИНЕНИЯ: начальника отдела сырья, снабжения, сбыта 
и транспорта: заместителя главного бухгалтера; инженера 
отдела кадров, инженера по охране труда и т хнике бе
зопасности, секретаря - машинистку, инженера-энергети- 
ка, старших инженероа-технологов молочной промышлен
ности в производственный отдел и лабораторию.

Справки по телефону 2-26-79.
Обращаться в бюро по трудоустройству: пр. Кирова, 

17, или его филиалы: ул. Бердская, 18; ул. Пушкина,
71.

Коллектив Центрального 
государственного архива 
РСФСР, Дальнего Востока 
выражает глубокое соболез
нование родным и близ
ким по поводу кончины 
бывшего заместителя ди
ректора архива, участни.'а 
оеликой Отечественной
войны

МЕЛОМЕДА 
Исаака Абрамовича.

Гороно и горком профсо
юза выражают глубокое 
соболезнование директору 
СДЮСШОР № 5 С. К. Икон
никову по поводу смерти 
матери

ИКОННИКОВОЙ 
Агафьи Емельяновны.

Родные и близкие изве
щают о смерти после тя
желой болезни горячо лю
бимого мужа, отца, дедуш
ки и брата

ШИГОВА
Ивана Сергеевича.
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